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Atleta dell’anno: una galleria di
grandi campioni da valorizzare

La storia del Premio

Un prezioso frammento

UN PREMIO CHE VALORIZZA I TALENTI E LE SEZIONI

Per meglio comprendere il valore non solo sportivo 
del Premio “Atleta dell’anno” assegnato dal Consi-
glio Nazionale attraverso le Sezioni chiamate a sce-
gliere di anno in anno l’atleta (o la società sporti-
va) più meritevole, conviene fare un passo indietro, 
al 1989, quando il Premio venne istituito. Fu più di 
35 anni fa che il Consiglio Nazionale dell’UNVS sta-
bilì che all’”Atleta dell’Anno” (individuato da ogni 
Sezione) venisse attribuita la prestigiosa medaglia. 
Ancor oggi essa viene assegnata a nome della Presi-
denza ed ha gratificato nel tempo centinaia di atleti.
Essa riproduce un frammento di cratere proveniente 
da Spina (5° secolo A.C.) su idea del dr.Ercole Negri, 
(allora vice-presidente vicario), realizzata dal prof. 
Adriano Ambrosioni, nostro socio.
Il supporto del frammento, ha subito, nel tempo, 
vari adattamenti.
Nel 1997 il Consigliere Nazionale cav. Domenico 
Vaccaro ha approfondito la ricerca, rilevando che 
il vaso etrusco da cui è stata ricavata l’immagine, 
venne trovato presso Spina, città alla foce del fiume 
Po nelle valli di Comacchio. Nel 1922 durante alcuni 
scavi infatti, furono rinvenute numerose necropoli 
con moltissime tombe terragne, nelle quali furono 
trovati oltre a bronzo, oro e argento, centinaia di 
vasi con figure dal caratteristico colore rosso e nero.  
Esse servivano per miscelare il vino con l’acqua da 
offrire agli ospiti.
I preziosi reperti sono conservati nel museo arche-
ologico di Ferrara. E proprio dal frammento di uno 
di questi vasi, che riporta la testa di un guerriero di 
nome Olilbi, è nata l’immagine riprodotta nella am-
bita medaglia.

EDITORIALE

(P:P) Uno degli immancabili appuntamenti che le Sezio-
ni di tutta Italia inseriscono nel loro calendario annuale 
è il premio “Atleta dell’Anno”, riconoscimento ambito 
che vuole valorizzare gli sportivi (in particolare quelli 
giovani, in attività) che per qualità, risultati di vertice e 
potenzialità, rappresentano il “top” dei rispettivi terri-
tori. Sceglierli non è facile, perché spesso le nostre sedi 
di Sezione operano in territori ricchi di sport, squadre, 
atleti degni di nota, campioni. Molto spesso i Consigli 
direttivi sezionali si misurano al loro interno con molte 
candidature, impegnati a valutarle nel loro complesso, 
considerando da un lato le potenzialità tecniche, lo sport 
ed i contesti, l’età anagrafica e il livello del prescelto; 
dall’altro la capacità da parte dei possibili candidati di 
ben rappresentare i valori dello sport. I criteri di scelta 
sono vari e lasciati ovviamente alla competenza delle 
singole Sezioni. Perché la Presidenza Nazionale (che in 
realtà ha creato in passato il Premio e lo assegna sim-
bolicamente attraverso le sue unità periferiche) confida 
che ogni anno le decisioni sull’assegnazione dei premi 
siano frutto di attento confronto tra i soci, nell’ambito 

La gioia di Nadia Battocletti nominata ‘Atleta dell’anno” dalla Sezione 
di Trento. Il conferimento della medaglia UNVS testimonia la felice 
scelta di una campionessa di grande valore

Cuneo ha scelto la super campionessa di running Alice Minetti

Francesca Porcellato

Francesco Cassia premiato dalla Sezione di Carlentini quale ottimo 
pallanuotista della Nazionale

dei Consigli Sezionali. Scorrendo l’ormai lungo elenco 
di atleti premiati con il prestigioso medaglione smalta-
to, è evidente come l’UNVS abbia davvero sviluppato nel 
tempo una notevole capacità nell’individuare, segnala-
re e premiare atleti di assoluto valore. Premiando con la 
nostra ambita medaglia nomi via via destinati a diven-
tare sempre più noti al grande pubblico. Non solo: molte 
Sezioni hanno negli anni affinato la propria abilità nello 
scegliere atleti di alto livello, spesso anticipando i tempi, 
i risultati di valore, vedendoci lungo. Mostrando del ‘fiu-
to’. Individuando nelle prestazioni emergenti di giovani 
atleti, ragazze e ragazze a volte poco noti, i tratti di cam-
pioni che nel tempo poi si confermano tali e balzano agli 
onori delle cronache in tutta la loro bravura. Rivelando 
una capacità di ‘monitoraggio’ dei talenti non comune.
Chi ha vissuto in modo coinvolgente la vita sezionale ed 
è consapevole di quanta attenzione le Sezioni mettano 
nelle loro decisioni, non può non sottolineare il fatto che 
nel premiare ‘l’Atleta dell’anno’, avendolo proprio ospi-
te alla cerimonia della sua nomina, facendosi fotografa-
re nella foto di rito, i veterani siano pervasi da un piacere 
sottile e unico. Nel quale si riflette sempre la soddisfa-
zione per la scelta fatta. Nel caso di molti ‘grandi nomi’ 
che sono entrati a far parte della lunga lista di ‘atleti 
dell’anno UNVS’ c’è la speranza che essi comprendano il 
valore del premio assegnato e trovino, in un carnet spes-
so zeppo di impegni, il tempo per ricevere la medaglia. 
A volta alla fine di lunghi… inseguimenti. Come nel caso 
della simpatica e notissima Nadia Battocletti (premiata 
recentemente dalla Sezione di Trento, che non demorde 
nello sperare che anche Sinner, prima o poi, porterà al 
collo la nostra medaglia). Raggiunta… in pista dal Presi-
dente Vanz, giusto il tempo per sorridere con la medaglia 
UNVS tra le mani. In questo caso regalandoci una inatte-
sa bellissima ‘diretta RAI’ di fronte a migliaia di spetta-

tori! I grandi campioni diventano un po’ nostri ‘testimo-
nial’, spesso esprimendo sincero stupore per essere stati 
scelti e – non è raro – genuino orgoglio. Valga per tutti 
l’esempio della pluri campionessa olimpionica Fran-
cesca Porcellato che, ricevendo nella splendida Sala del 
Palazzo del Comune a Verona, cinque anni fa, il premio 
dell’’Atleta dell’anno’ disse: “Ho ricevuto in carriera 
tantissime medaglie. Ma sono fiera di quella che i Vete-
rani di Verona mi assegnano oggi, mostrando l’affetto 
con cui mi hanno vista crescere sportivamente e con il 
quale mi hanno sempre seguita. La ritengo la medaglia 
più bella, perché conferitami da gente che ama lo sport e 
che lo sostiene con l’esempio e la dedizione!”.

Gratificati da questi sentimenti genuini continuiamo a 
scegliere con passione e competenza i nostri prossimi 
candidati. Coltivando la speranza che assieme alla me-
daglia essi custodiscano sempre i valori dei quali sono 
nostri indubitabili ambasciatori.
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Campionato UNVS e Coppa del Mondo 
in Spagna. Appuntamenti prestigiosi

IL CALCIO CAMMINATO POLARIZZA L’ATTENZIONE DEI SOCI UNVS

Corrono veloci i mesi e ci ritroviamo 
già a ridosso delle vacanze esti-
ve con un gran numero di eventi 
organizzati nelle settimane alle 
spalle dalle nostre Sezioni e, di 

fronte, un altrettanto ricco calen-
dario di appuntamenti agonistici da 

onorare. Occasioni utili per animare il 
mondo delle nostre Sezioni e rinsaldare 

ancor più i legami con la nostra Unione da parte dei tanti 
soci-agonisti impegnati in tante discipline.
Tra queste ancora una volta è il Calcio Camminato ad 
animare le nostre cronache e il nostro calendario, a te-
stimonianza che questo sport, di anno in anno, riscuote 
sempre maggior consenso e partecipazione. Consolidan-
dosi il ruolo di UNVS nella promozione di una disciplina 
nella quale vantiamo con fierezza la primogenitura.
Anche se sono ormai in tanti ad organizzare (su fronti 
diversi) molti campionati, squadre e tornei. Che in defi-
nitiva fanno bene a tutto il movimento.
Mancano dunque ormai poche settimane allo svolgi-
mento del Campionato Nazionale UNVS che si terrà 
quest’anno a Borgomanero (in provincia di Novara) il 
30 e 31 agosto prossimo. Un non casuale ritorno in ter-
ra piemontese, proprio nella provincia che per prima si 
spese nel dare una organizzazione a questo sport, co-
gliendo i primi successi internazionali e conquistando la 
giusta attenzione da parte di UNVS.
Borgomanero (che si trova a 37 km dall’aeroporto di 
Malpensa) è una cittadina a pochi chilometri sia dal lago 
d’Orta (Orta san Giulio è a 13 km) che dal lago Maggio-
re (Arona è a 12 km). Luoghi molto attrattivi turistica-
mente. Anche per questo – proseguendo idealmente la 
‘striscia’ di Campionati Nazionali organizzati a Marcon 

dalla Sezione di Treviso nel 2023 e a Viareggio nel 24 – la 
partecipazione ai Campionati sarà corposa. In compe-
tizione saranno le categorie over 50, over 60 e over 65 
(quest’anno si è deciso di proporre l’over 65 invece che 
over 67 in modo da poter contare su più squadre). Ci sarà 
per la prima volta (ed è novità davvero lieta) anche il 
campionato al femminile over 40.
Al momento di chiudere questa edizione del nostro gior-
nale le squadre iscritte al campionato maschile nelle 3 
categorie sono ben 26! Raggiungendo quota 30 proprio 
con le ‘ladies’ in campo.
Tra le formazioni iscritte per prime figurano quelle del 
Veneto (Bassano e Treviso), della Lombardia (Vigevano e 
Pavia – femminile), ovviamente del Piemonte (Novara, 
Borgomanero, Alessandria, Casale Monferrato, Biella, 
Torino), della Emilia Romagna (Bassa Romagna e Ferra-
ra), della sempre agguerrita Toscana (Viareggio, Cecina 
e Pisa) e dalla Campania che affronterà con grande spor-
tività la lunga trasferta fino in Piemonte.
L’augurio è che ‘la festa’ di sport e di amicizia si rinnovi 
anche quest’anno, creando e consolidando nuove pro-
spettive per questo sport così divertente.
I Campionati Nazionali di Borgomanero precederanno 
di qualche settimana l’importante partecipazione della 
Nazionale UNVS alla Coppa del Mondo che si svolgerà 
(dopo l’edizione del 2023 in Inghilterra) in Spagna a 
Torrevieja (comune spagnolo situato in provincia di Ali-
cante nella comunità autonoma Valenciana). Vi prende-
ranno parte più di 45 nazioni rappresentate da 120 teams 
che si daranno battaglia dal 21 al 24 ottobre e dal 28 al 31 
con la disputa delle varie partite suddivise nelle catego-
rie 50, 60 e 70 uomini e 40, 50 e 60 donne.
Le Nazionali UNVS presenti a questo evento mondiale si 
stanno preparando da tempo, attraverso stages tecnici, 

raduni ed amichevoli, a difendere il terzo posto ottenuto 
da entrambe le formazioni in Inghilterra.
L’assieme delle formazioni dei 50+ saranno suddivise in 
tre gruppi. Due gruppi con 7 squadre e uno da 6. L’Italia è 
inserita nel difficile girone A assieme ad Inghilterra, Au-
stralia, Paesi Baschi, Colombia, Singapore e Scozia.
Il gruppo dei 60+ si suddivide in due gironi: l’Italia UNVS 
sarà nel gruppo B assieme a Spagna, Australia, Repub-
blica Ceca, Nuova Zelanda, Canada, Marocco e Nigeria.
La Coppa del Mondo 70+ prevede invece che delle 8 
squadre iscritte quattro passino in semifinale e poi alla 
finale. L’Italia UNVS se la dovrà vedere con il Giappone, 
l’Inghilterra, la Francia, il Canada. L’Australia, i Paesi 
baschi e l’Olanda.  
In campo femminile (che per l’UNVS rappresenta oggi 
ancora un ambito tutto da scoprire) UNVS non sarà pre-
sente.
Dice Luigi Martinoli che è il selezionatore azzurro UNVS 
(oltre che essere il coordinatore della trasferta iberica): 
“Il pronostico in tutte e tre le categorie è apertissimo. 
Sulla carta la squadra 50+ parte con buone chanches ma 
dovrà certamente fare i conti su un agguerrito range di 
avversarie, prima fra tutte l’Inghilterra che deve difen-
dere il titolo. La formazione dei 60+ dovrà guardarsi dai 
padroni di casa, la Spagna, oltre che da un nutrito nu-
mero di accreditati outsiders da non sottovalutare. Di-
verso il discorso per i nostri 70+ che prendono parte per 
la prima volta alla Coppa del Mondo. Non abbiamo mai 
visto i nostri avversari all’opera e quindi le incognite sul 
livello di gioco e sulle possibilità di scalata alla classifica 
sono tutte da svelare. Il biglietto da visita del movimen-
to del walking football degli avversari Inglesi, Francesi, 
Olandesi del resto parla chiaro, chiamandoci ad un seve-
ro impegno”.
Il grande entusiasmo dei partecipanti (che si accollano 
una trasferta dispendiosa e lunga, ‘bruciando’ le ferie 
annuali di molti) unito al sostegno di UNVS Nazionale e 

di molti nuovi sponsor (che hanno permesso alle nostre 
squadre di poter contare su un aiuto economico per que-
sta avventura), rappresentano fin d’ora la garanzia per 
una esperienza che, come avvenuto in Inghilterra, po-
trà auguriamocelo trasformarsi in qualche medaglia da 
portare a casa. Sarà – vada come vada – comunque festa 
per tutti, per quelli in campo e quelli che attenderanno di 
conoscere i risultati da casa.

Cresce la passione per il calcio 
camminato anche tra le Ladies
Un confortante segnale arriva anche dal mondo delle 
socie agoniste che si sono lasciate ultimamente con-
quistare dal calcio camminato, al punto da far na-
scere, pur se sparse per tutto lo Stivale, alcune prime 
formazioni di ladies che si sono già cimentate in ra-
duni, incontri, partite.
Ad aprire la strada è stata la formazione di Pavia che 
si è fatta notare per impegno e goliardica disponibi-
lità. Partecipando ad un triangolare in Bassa Roma-
gna dove c’è fermento come a Torino, dove le socie 
UNVS stanno mettendosi in mostra.
Così per la prima volta quest’anno nell’ambito del 
Campionato Nazionale UNVS in programma a Bor-
gomanero a fine agosto, alcune formazioni di atlete 
di daranno battaglia per il primo titolo femminile 
della disciplina che già tanti proseliti sta raccoglien-
do da anni tra gli uomini.
Creando i presupposti per un crescente proselitismo.

In questa e nella pagina a fianco alcune istantanee dei Campionati Nazionali di calcio camminato. Qui sopra quelli svoltisi nel 2023 a Treviso, nella 
pagina a fianco quelli di Viareggio nel 2024.

La formazione di Pavia assieme al Presidente della Sezione 
Zanellini. Da sinistra Amelia Genovese, Sabrina Belli, Isabella 
Rumè, Elisa Maini, Francesca Vignali, Antonella Sisti. Acco-
sciate da sinistra Cristina Scalabrini, Carmela Manzi, e Daniela 
Scherrer
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La scelta di Massa: Cristian Gabrielli
campione Europeo di tiro con l’arco

MOLTI PREMI NELLA 37ª FESTA DELLO SPORTIVO MASSESE DELL’ANNO

Lo scorso 25 maggio è andata in scena la ‘37a Festa dello 
Sportivo Massese dell’anno’ nella storica Sala Consiliare 
per la premiazione dei diversi atleti, dirigenti ed associa-
zioni non solo sportive in virtù de risultati conseguiti nel 
2024. La cerimonia è stata aperta da Agostino Incorona-
to nella sua veste di Presidente del Consiglio Comunale 
alla presenza del Vice Sindaco Andrea Cella e dell’Asses-
sore allo Sport Roberto Acerbo, della Consigliera Dina 
Dell’Ertole (in rappresentanza della Provincia di Mas-
sa-Carrara), del Delegato allo Sport del Comune di Mon-
tignoso Stefano Del Giudice, del Delegato Provinciale 
CONI Vittorio Cucurnia, oltre a diversi Assessori e Consi-
glieri Comunali, nonché del Rappresentante del Coman-
do Provinciale Carabinieri. L’UNVS era rappresentata 
dal Presidente Nazionale Francesca Bardelli alla quale è 
spettato il compito di consegnare la medaglia di ‘Atleta 
dell’anno 2025’ al giovanissimo atleta massese Cristian 
Gabrielli Campione Europeo di tiro con l’arco. Oltre al 
Presidente Bardelli presenti per l’UNVS la socia e Consi-
gliere Nazionale   Nicoletta Roni, il neo Sindaco Revisore 
dei conti Pietro Perfetti, il componente del Collegio dei 
Probiviri Luciano Vannacci, il Delegato Regionale Nicola 
Lofrese, il Presidente della Sezione di Pontremoli Pietro 
Mascagna, il Presidente Riccardo Caverni della Sezione 
di San Giovanni Valdarno, il Vice Presidente della Se-
zione di Viareggio Roberto Romboni con il Consigliere 
Franco Mencacci, nonché Gino Massei in rappresentan-
za della Sezione di Collesalvetti. Per la locale Sezione, ol-
tre al Presidente Enrico Barsotti (che ha fatto gli onori di 
casa) presenti il neo Presidente Onorario Ettore Biagini, 
i tre Vice Presidenti Eliana Targioni, Beppe Roni e Diego 
Vitale, il Segretario Giuseppe Milani e gli altri Consiglieri 
Daniela Alderici (che ha egregiamente svolto il consueto 
ruolo di presentatrice dell’evento), Lodovico Andreaz-
zini (anche in veste di Consigliere Comunale), Claudia 
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Trento - Atletica Leggera

Nadia Battocletti 
inseguimento finito…
(L.V.) Era dal dicembre dello scorso anno che la presiden-
za dei Veterani trentini cercava l’occasione per insignire 
Nadia Battocletti del titolo di ‘Atleta dell’anno 2024’ e di 
premiarla con il bellissimo medaglione dell’UNVS, ma i 
molti impegni sportivi, tutti fuori regione, se non in giro 
per il mondo, impedivano il concretizzarsi dell’evento.
L’occasione da non perdere si è presentata finalmen-
te con il Meeting internazionale di atletica leggera del 
2 giugno denominato “Palio della Quercia” di Rovere-
to. Occasione unica fra l’altro perché il primo in Italia al 
quale la campionessa avrebbe gareggiato nei 1.500 metri 
con l’obiettivo di stabilire il nuovo record italiano sul-
la distanza. Ovviamente, il Presidente della Sezione di 
Trento Luciano Vanz si è subito impegnato per ottenere 
dall’organizzazione la possibilità di entrare sul terre-
no di gara. Contando specialmente sull’aiuto del colle-
ga Grigoletto, Presidente dei Veterani di Rovereto che 
da alcuni anni, durante la manifestazione, premia con 
una medaglia veterana i giovani atleti che gareggiano. 
Anche quest’anno la tradizione si è rinnovata, scenden-
do in pista assieme al Delegato Regionale UNVS Renato 
Zucchelli. Nadia Battocletti ha vinto agevolmente la sua 
gara. Peccato che il record italiano le sia sfuggito per soli 
4 centesimi di secondo. Ma non mancheranno le occa-
sioni per infrangerlo. Va sottolineato che la simpatica 
atleta (entrata nei cuori del grande pubblico italiano in 
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Benedetti, Sergio Bondielli, Giovanni Conti e Cinzia Tar-
gioni. Nei vari ed interessanti interventi che si sono sus-
seguiti in una Sala Consiliare come al solito gremitissima 
di cittadini sportivi, familiari ed amici dei diversi pre-
miandi, è stata rimarcata l’importanza della manifesta-
zione. Va ricordato che ‘L’Atleta dell’anno’ si è celebrata 
dalla Sezione massese per la prima volta nel 1988 con 
la premiazione dell’allora giovane campione di calcio 
Chicco Evani. Fu quella l’occasione per attivare la stra-
tegica collaborazione instaurata con l’Amministrazione 
Comunale dal 2005 con l’istituzione della nuova figura 
dello “Sportivo Massese dell’Anno”, sempre prescelto 
dalla Giunta. Titolo che è andato quest’anno a Giovanni 
Perfetti (meglio noto come Gianni), premiato dall’amico 
Assessore allo Sport Acerbo, per la conquista del titolo di 
Campione Italiano FIT nella categoria “Over 65”.
La scelta dell’‘Atleta Massese dell’Anno 2024’ è caduta 
sul giovanissimo arciere Cristian Gabrielli che ha con-
quistato durante il 2024 il titolo individuale di Campio-
ne Regionale, Italiano ed Europeo a squadre nel tiro con 
l’arco. Anche lui ha ricevuto dalle mani del Presidente 
Bardelli il medaglione, dal Vice Sindaco Cella un quadro 
personalizzato e dal Delegato Nicola Lofrese con un li-
bro. Il Presidente Barsotti gli ha consegnato la tessera 
UNVS 2025 ed il distintivo UNVS.
Il premio “Veterano dell’Anno 2024”, istituto fin dal 
1995, è stato assegnato a Valter Basteri quale Campio-
ne Europeo “Indoor” a squadre di tiro con l’arco, ritirato 
dal Presidente della ASD Arcieri Apuani poiché Basteri 
era impegnato in un importante gara proprio a Massa.
Il premio speciale UNVS, riservato ad un allenatore o 
dirigente (istituito dal 1977) è stato consegnato al Pre-
sidente della ASD Pallacanestro Massa Pietro Pallini in 
occasione del 25° anniversario della costituzione di det-
ta Associazione Sportiva. Il contesto è stato l’occasione 
perché il Presidente Bardelli ripetesse la cerimonia svol-
tasi a Viareggio durante l’Assemblea Nazionale Elettiva 
di marzo, con la consegna del distintivo d’oro al Segre-
tario Giuseppe Milani e del distintivo d’argento al Pre-
sidente Enrico Giovanni Barsotti. A seguire il Presiden-
te del Consiglio Comunale Incoronato ha consegnato la 
speciale targa “Premio Fedeltà” ai tre soci UNVS Daniela 
Alderici, Giuseppe Brondi Rizieri e Marco Venturi per 
la loro ultraventennale iscrizione alla Sezione Massese 
“T.Bacchilega -V.Targioni”.
Come abitudine sono stati attribuiti anche molti pre-
mi speciali: a Nedda Mariotti è andato il Premio UNVS 
“All’Arte e Cultura”, a Riccardo Nicolai il Premio UNVS 
“All’Arte e Spettacolo”, a Davide Del Giudice il Premio 
UNVS “Alla Storia Militare”, alla Associazione Linea 
Gotica Tirrenica il Premio UNVS “Alla Storia Locale”. 

Gli ultimi due premi pensati e voluti in coincidenza con 
l’anniversario degli 80 anni della Liberazione della Città 
di Massa, (nell’aprile del 1945, con l’arrivo delle Trup-
pe Alleate e dei valorosi Partigiani). Non sono mancati 
altri riconoscimenti sportivi: a Angelo Rappelli e Danie-
le Bruni per il tiro con l’arco; alla ASD “Città di Massa” 
squadra Under 19 per il Calcio a 5; a Beatrice Tufano e 
Tommaso Bernardini e alla squadra Under 12 per l’equi-
tazione. Premiati anche Ginevra Mantovani e Francesco 
Perlamagna per il ballo, l’ASD “Ets Royal Hdemi” per la 
ginnastica acrobatica, Marco Del Santo e Fabio Manfre-
di per il motociclismo. Riconoscimenti anche a Giorgia 
Guccinelli per l’atletica leggera, alla ASD Centro Ginna-
stica Ritmico Sportiva, a Matilde Belli e Aleesya Bonuc-
celli per la Ginnastica Ritmica. L’hockey su pista ha visto 
consacrare il talento di Lorenzo e Tommaso Giovannel-
li, a Andrea Giusti Andrea il premio per il tiro a segno. A 
Ryan Del Sarto per il Flag Football, a Tommaso Bocchi 
per le Arti Marziali. Premi anche per i soci agonisti: i ten-
nisti Giancarlo Ardesi, Gian Paolo Graziani, Silvano Na-
talini, Marco Polacci e Antonio Ramacciotti quali Cam-
pioni Nazionali UNVS con la squadra “Over 70”. Per il 
nuoto premiati i soci Giulio Barlucchi, Alessandro Conti, 
Valeria Palmegiani, Alessandro Petrillo, Denis Provorov 
e Federica Ronchier per i vari titoli individuali di Cam-
pioni Nazionali UNVS.
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occasione delle Olimpiadi di Parigi nella quale si è de-
finitivamente rivelata tra le grandi dell’atletica leggera) 
è stata piacevolmente sorpresa dall’”intrusione” ed ha 
gradito molto il medaglione di ‘Atleta dell’anno’ co-
gliendo il valore che esso rappresenta. Per l’UNVS è stata 
una premiazione unica, ripresa in diretta dalle teleca-
mere della RAI. Mentre per esigenze televisive, nessun 
altro atleta è stato ripreso nelle altre premiazioni.

Giulia Ghiretti
Parma - Paralimpica Nuoto

(T.C.) A febbraio nella cornice di Palazzo Soragna a 
Parma, sede dell’UPI, si è svolta la premiazione “Atle-
ta dell’Anno 2024” alla quale ha fatto da cornice quella 
dell’’Atleta del mese’. La manifestazione, come da tra-
dizione, è stata patrocinata da UNVS Parma, Panathlon 
Parma e Gazzetta di Parma e condotta dal giornalista 
Giuseppe Milano. Il premio ‘Atleta dell’Anno’ è andato 
a Giulia Ghiretti, fresca vincitrice dell’oro paralimpico a 
Parigi 2024. Per i singoli mesi del 2024 hanno ricevuto 
l’ambito riconoscimento (oltre alla già citata Ghiretti), 
Elsa Terranova (padel), Alice Pelinghelli (calcio), Lo-
renzo Pani (rugby), Alessia Gennari (pallavolo), Parma 
Calcio 1913 (calcio), Sara Fantini (atletica, lancio del 
martello), Pietro Sandei (sport equestri), 1949 Parma 
Baseball, ASD Parmaclima (baseball), Kiara Fontane-
si (motocross), Tommaso Saccardi (sci alpino), Valdo 
Guimdo Tsafack Levivaldo (basket).

L’arciere Cristian Gabrielli ‘Atleta dell’anno 2024’ premiato dal vice 
sindaco Andrea Cella e dal Presidente Nazionale UNVS Francesca 
Bardelli; a sinistra Barsotti Presidente della Sezione di Massa

Il neopresidente della Sezione di Trento Luciano Vanz orgogliosa-
mente al fianco della campionessa Battocletti le ha conferito la meda-
glia dell’’Atleta dell’anno’
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Nicoletta Mansueto

Giacomo Ferraris

Giulia Lusini e
Camilla Parinelli

Bari - Calcio a 5

Savona - Karate

Follonica - Vela

Un premio che celebra lo sport a 360 gradi perché, oltre a 
ricordare i prestigiosi risultati ottenuti a livello naziona-
le e internazionale nel calcio a 5 femminile da Nicoletta 
Mansueto, vuole riconoscere un merito sportivo a chi si 
impegna con dedizione e, spesso, con sacrificio, cercan-
do di vincere la sfida più importante che è quella con sé 
stessi. Consegnata alla pivot della Nazionale e punto di 
forza del Bitonto la medaglia di Atleta dell’anno dalla 
Sezione di Bari.
Durante una affollata cerimonia a Noci, nella quale era-
no presenti, tra gli altri, il presidente del CONI Puglia, 
Angelo Giliberto, il delegato reginale della Lega Dilet-
tanti per il calcio femminile, Pasquale Miccollis, è salito 
sul podio anche Ruggero Verroca, ‘Ambasciatore UNVS’, 
già olimpico del canottaggio a Los Angeles 1984 e vinci-
tore di cinque titoli mondiali consecutivi. A consegnare i 
riconoscimenti, il Presidente Gaetano Campione, il se-
gretario Pino Semplice e i consiglieri Arcangelo Tavarilli 
e Antonello Rossiello.

Giacomo Ferraris, portacolori della società Karate Club 
Savona, classe 2010, è l’”Atleta dell’anno” 2024 nomi-
nato dalla Sezione locale dell’UNVS. La nomination arri-
va dalla sezione “Rinaldo Roggero” di Savona presieduta 
da Roberto Pizzorno che dal 1966 ha istituito questo ri-
conoscimento.
Ferraris, nel corso del 2024 ha ottenuto importanti che 
gli sono valsi il riconoscimento. Nel suo palmares trovia-
mo, nella categoria Under 14, il primo posto nella tappa 
della Coppa del Mondo di La Curuna, in Spagna, e nella 
tappa di Cancun, in Messico. Secondo classificato alla 
tappa della Coppa del Mondo di Fujarirah, negli Emirati 
Arabi e quinto nella tappa di Coppa del Mondo di Porec 
in Croazia. Ferraris al campionato italiano Cadetti si è 

Nel cuore dell’incipiente primavera si è svolta a Follo-
nica la “Giornata del Veterano” organizzata dalla locale 
Sezione UNVS per premiare gli atleti che si sono distinti 
durante il 2024 segnalati dalle rispettive Società.
Nella Sala Tirreno di via Bicocchi, gremita di atleti, rap-
presentanti delle Società Sportive, delle Sezioni UNVS 
della Toscana e simpatizzanti, dopo gli interventi del 
Presidente Riccardo Bertocci, di Alberto Aloisi, Presi-
dente del Consiglio Comunale, in rappresentanza del 
Comune di Follonica, del Consigliere Nazionale UNVS 
Pierluigi Ficini è stato effettuato un minuto di silenzio in 
memoria dei soci scomparsi.
Poi lo speaker Catia ha dato il via alle premiazioni.
Una targa ricordo e stata consegnata in memoria di Uria-
no Poli; ha praticato atletica leggera con buoni risultati, 
Presidente del Gavorrano Calcio e “Cavaliere della Re-
pubblica” per meriti di lavoro e sportivi. Socio dal 1985.
L’”Atleta dell’Anno “per il 2024 è stato assegnato alle 
veliste della Lega Navale Italiana di Follonica Giulia Lu-
sini e Camilla Parrinelli per aver vinto il Campionato del 
Mondo Femminile in classe RS Feva svoltosi in Olanda; 
oltre al secondo assoluto e primo posto al Suzuki Inter-
national Autumn Meeting.
Il premio “Veterano dell’anno” è andato al socio Mas-
simo Carbone per aver vinto il Campionato Regiona-
le UNVS nella categoria M55 ed aver disputato altre 13 
competizioni fra maratone e mezze maratone.
Il riconoscimento che la Sezione attribuisce ai soci per 
la loro fedeltà è stato consegnato a Carlo Salvadori, at-
leta e dirigente sportivo, socio dal 1987; ha fatto parte 
del Consiglio Direttivo della Sezione dal 2005 al 2017; a 
Riccardo Riccò hockeysta, ha militato fin dalle giovani-
li nella Polisportiva Follonica, socio dal 1989; a Gerardo 
Gaeta (per tutti Massimo) anche lui giocatore di hockey 
su pista ha militato oltre nella Polisportiva Follonica an-
che a Castiglione della Pescaia, Grosseto e Siena. Socio 
della Sezione di Follonica dal 1992.
Il premio “Atleta Emergente” è andato ad Alice Galgani 
del pattinaggio artistico Follonica Hockey 1952 mentre 
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invece piazzato al terzo posto. La cerimonia di premia-
zione, presentata da Laura Sicco (che ha ricevuto dal De-
legato Regionale Marco Giancarlo il Distintivo d’Argento 
UNVS) si è svolta il 4 aprile nella Sala Rossa del Comune 
di Savona alla presenza delle massime autorità sportive 
e politiche della Liguria. Presenti il presidente del CONI 
Liguria, Antonio Micillo, il Presidente regionale di Msp 
Italia, Silvia Berardi, il vice presidente del Consiglio Re-
gionale Liguria, Rocco Invernizzi, ed i Consiglieri regio-
nali Alessandro Bozzano, Sara Foscolo e Roberto Arbo-
scello. Presente anche Cristina Bosio Presidente della 
neo costituita Sezione dei Veterani di Alassio.
A Fare gli onori di casa l’Assessore allo sport del Comu-
ne di Savona, Francesco Rossello. Durante la cerimonia 
sono stati premiati anche altri personaggi del mondo 
sportivo savonese: Amelia Zamana, del Team Dibari, 
pugile nel giro della Nazionale giovanile, che ha ricevuto 
il premio ‘Domenico Bazzano’, mentre al pluricampione 
europeo di pattinaggio corsa, il varazzino Matteo Giana, 
è stato assegnato il premio ‘Enrico Dondi’. Alla varazzi-
na Carlotta Lavoratti è andato il premio ‘Ermes Madini’, 
mentre l’atleta paralimpica di tennis tavolo e surf para-
limpico, Roberta Galizia ha ricevuto il ‘Giancarlo Gami-
nara’. Al Presidente regionale della Federkombat, Piero 
Picasso è andato il premio nazionale ‘Lelio Speranza’. 
Con Luca Musella, osteopata della Nazionale italiana di 
mountain bike, ha ricevuto il premio Nazionale’ Umber-
to Delbono’. A Renato Fusi, storico speaker di nuoto ed 
atletica è andato il premio ‘Eliseo Colla’, mentre il ‘Carlo 
Pizzorno’ è stato assegnato al dirigente dell’Aurora Cairo 
Giuliano Boetti. L’ex allenatore del Savona calcio, Gian-
carlo Riolfo ha ricevuto il premio ‘Valentino Persenda’, 
mentre il premio ‘Giancarlo Tonoli’ è andato a Tino Na-
cinovich, ex portiere di Savona. Il ‘fischietto d’oro’, ide-
ato dal compianto giornalista Nanni de Marco, è andato 
ad Enrico Oliva. Il riconoscimento “Una famiglia per lo 
Sport” è stato assegnato ad Erika e Marco Pasquini e Ga-
briella Valsania, in ricordo di Giorgio Pasquini, promo-
tore del pattinaggio corsa a Savona. Altri riconoscimen-
ti sono andati a Alberto Lequio (premio Petitti), Flavio 
Pomogranato (premio Salvatore Papa), Rossella Pisano 
(premio Landucci), Dario Vassallo (Giornalista sportivo 
dell’anno), Giada Boccardo (Premio Bruno Santamaria).
Per i 40 anni di fondazione premio speciale a Savona 
Rugby e Pirates 1984 Savona e premio speciale per gli 
ottimi risultati ottenuti in qualità di CT della squadra di 
calcio Veterani Savona, Felicino Vaniglia.

“La Guglia” alla Società Amatori Nuoto Follonica.
Premiati anche Giammarco Giovannelli, Bianca Del Bim-
bo, Giuseppe Bicocchi, Gemma Giovannelli e Thomas Pi-
scaglia per il Club Velico; la squadra Under 19, Campione 
d’Italia di categoria (Marco Mugnaini, Alessandro Gros-
si, Federico Bussotti, Ernesto e Adriano Maggi, Mattia 
Polverini, Francesco Margheriti, Adoardo Fabbri, Marco 
Premoli, Filippo Galgani, Alessandro Agresti, Lorenzo 
Masini, Claudio Bracali, Gabriele Talarico e l’allenato-
re Franco Polverini) per il Follonica Hockey 1952; An-
drea Dondoli, Francesco Caramante, Tommaso Di Fiore 
e Matteo Landi per l’Amatori Nuoto Follonica; Margot 
Corsi per il Nippon Budo.
Stefano Meciani e Jody Genovesi per la LNI Follonica; 
Alessandro Iacomino, Giovanna Pellegrino, Allegra Cap-
pellini, Vittoria Asta, Giulia Isolini, Camilla Ricci, Sofia 
Caiazzo, Agata Ferini, Chiara Galdi, Giulia Galoppi, Ma-
ria Vittoria Gavazzi, Adele Koffi, Petra Laudati, Emma 
Luongo e gli allenatori Elisa Faucci, Claudio Guccini, 
Marco Mattesini, Claudio Mariotti ed Edoardo Gianassi 
per l’Atletica Follonica; Eva Rosini, Diego Fara, Matteo 
Sgherri e Sandro Lecci per il Follonica Sporting Club; Fa-
bio Vanni per la Compagnia Arcieri Scarlino.
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Greta Settino

Alessandra Colzi

Marco Patania

Empoli - Atletica leggera

Lastra a Signa - Volley

Augusta - Pesi

La Sezione di Empoli ha assegnato ai primi di maggio 
il suo premio “Atleta dell’anno 2024” per i particolari 
meriti sportivi, unitamente a risultati di assoluto rilievo 
alla giovane atleta della Toscana Atletica Empoli, Gre-
ta Settino, laureatasi più volte da under 20 campionessa 
Italiana nella 10 Km su strada e nella mezza maratona.
La ragazza nel 2024 ha vinto i Campionati Italiani Un-
der 23 dei 10.000 metri e nell’European Road Race (sem-
pre 10 Km a Trieste) ha colto l’ottavo posto individuale 
e l’argento a squadre; ha poi partecipato ai campionati 
Europei di Cross in Turchia. Campionessa Italiana Under 
23 ai campionati di Cross di Cassino, con il suo record as-
soluto regionale Under 23 nei 10.000 metri su pista.
La premiazione, in accordo con il Comune di Empoli, 
è avvenuta nell’ambito del “Premio Albano Aramini - 
una città per lo Sport” che si svolge a Empoli ormai da 
29 anni con la premiazione di personaggi illustri dello 
sport e del giornalismo locale. Presenti alla bella sera-
ta numerosi sportivi, tanti soci veterani della Sezione, 
il Consigliere Nazionale Pierluigi Ficini, il Delegato Re-
gionale UNVS Nicola Lofrese, il Presidente della Sezione 
Giuseppe Valenti, il vicepresidente Leonardo Mazzanti-
ni e il Presidente del CONI Regionale Simone Cardullo. 
Alla premiazione hanno partecipato anche il Sindaco di 
Empoli Alessio Mantellassi, l’Assessore allo Sport  Lau-
ra Mannuci e il Presidente della Toscana Atletica Empoli 
Marchetti.

Presso la storica Villa Caruso Bellosguardo a Lastra a 
Signa, la Sezione UNVS locale ha organizzato l’asse-
gnazione del premio “Atleta dell’Anno”, giunta alla sua 
settima edizione. Il riconoscimento nazionale è stato as-
segnato quest’anno alla neobisontina Alessandra Colzi, 
che ha ricevuto il riconoscimento dalle mani del Sindaco 
di Lastra a Signa Emanuele Caporaso, del Sindaco di Si-
gna Giampiero Fossi, del Presidente della Sezione Fabri-

Assegnato a Marco Patania della A.S. New Free Time il 
premio “Atleta augustano dell’anno” 2024. Marco nella 
stagione agonistica 2023 – 2024 ha ottenuto lusinghie-
ri risultati: vincitore del titolo di campione regionale di 
distensione su panca 75 kg., vincitore del titolo di Cam-
pione italiano sollevando 75 Kg. categoria 52 T2. Nel 
2024 ha ricevuto un premio speciale della Federazio-
ne Pesistica italiana come migliore atleta per i risultati 
conseguiti in campo regionale e nazionale. E’ stato anche 
vincitore del Premio Nazionale UNVS “Studenti sportivi, 
studenti vincenti”.
A premiare il giovane atleta con la medaglia dell’UN-
VS Nazionale sono stati il Sindaco di Augusta, Giusep-
pe Di Mare, il Vicepresidente nazionale UNVS Domenico 
Postorino ed il Presidente della sezione megarese Jano 
Mazziotta.
Alla serata (che si è svolta in un gremitissimo auditorium 
comunale) hanno presenziato anche il comandante Ric-
cardo Castiglione in rappresentanza di Andrea Cottini 
(Ammiraglio di Divisione comandante di MariSicilia), 
Giuseppe Carrabino (assessore allo sport), il vice sin-
daco Biagio Tribulato, l’assessore Pippo Spanò, Silvana 
Gambuzza (Delegato provinciale CONI di Siracusa), Elio 
Gervasi (Stella d’oro Coni).
Ospite d’onore della manifestazione, Enzo Falzone neo 

zio Boni, del Delegato del CONI di Firenze Gianni Tac-
cetti e del vicepresidente della Fipav (nonché Presidente 
de ‘Il Bisonte Firenze’) Elio Sità. La motivazione ufficiale 
del premio sintetizza il valore ed i meriti di questa atleta: 
“Alessandra, pallavolista cresciuta sportivamente nelle 
palestre del territorio, abita a Lastra a Signa, ha gioca-
to in varie società sia in B1 che in A2 in Italia. Nel 2024 
è risultata la migliore giocatrice della finale di Coppa 
Italia di serie B vinta con la formazione toscana del Ca-
stelfranco che ha disputato il campionato di serie A2. Da 
poco è approdata in A1 con la formazione fiorentina de ‘Il 
Bisonte Volley’ del patron Wanny Di Filippo”.
La ragazza ha avuto parole di sentito riconoscimento per 
questa medaglia che va ad aggiungersi al suo già ricco 
palmares: “Ringrazio l’UNVS Le Signe e tutti gli organiz-
zatori per aver pensato a me per questo prestigioso pre-
mio. Per la prossima stagione spero di riuscire a sfruttare 
al meglio l’occasione inaspettata offertami da ‘Il Bison-
te’. Sono contentissima di giocare la mia prima stagione 
in A1 vicino a casa, garantendo massimo impegno”. Sono 
intervenuti alla cerimonia anche il Presidente regionale 
CONI Toscana Simone Cardullo, il Consigliere nazionale 
UNVS Pierluigi Ficini, il Delegato Regionale UNVS Nicola 
Lofrese, l’Assessore comunale Mirio Bogani ed il Presi-
dente provinciale ANSMeS Raul Ceccuti.

Ricca la premiazione a corollario: il premio ‘Atleta na-
zionale emergente’ intitolato da quest’anno a Beppe Bo-
nardi è andato a Paolo Bologna della Boxe Lastra, quale 
vincitore del titolo italiano super welter.
I premi ‘Giovane emergente’ sono andati a Sofia Berti, 
campionessa italiana di categoria ‘ginnastica artistica’ 
e a Adele Lombardi, campionessa regionale e nazionale 
‘ginnastica ritmica’ del Centro Ginnastica Lastra a Signa. 
Il riconoscimento è andato anche a Martina Cresci, ju-
doka seconda nel Campionato Italiano A2 e finalista nel 
Campionato A1 categoria cadetti, appartenente alla ASD 
Shin Do Kan judo Lastra a Signa nonché a Folco Baron-
ci, atleta della Società Lega Navale Italiana di Follonica, 
timoniere nella classe RS 500 regate italiane ed interna-
zionali. I premi ‘Veterano dello sport’ intitolato a Libe-
ro Sarchielli (per l’impegno e la passione profusa per lo 
sport a favore del territorio) sono stati assegnati a Sere-
nella Angeli (ginnastica), Fabio Fabiani (calcio), Vitto-
rio Ferrazzuolo (tennis), Stefania Lucherini (baseball), 

Enzo Mezzanotte (ciclismo), Francesco Nassini (palla-
volo). Il premio all’ associazione sportiva che si è mag-
giormente distinta e andato alla ASD Lastrigiana Calcio, 
squadra Campione d’Italia juniores FIGC 2024. All’U.S.D. 
Volley Club Le Signe la menzione speciale per i 50 anni 
di attività a favore dello sport al femminile nel territorio 
(1975-2025). Il diploma di ‘Ambasciatore UNVS’ è anda-
to a Alessandro Andrei, ex pesista, vincitore della meda-
glia d’oro ai Giochi Olimpici del 1984 e a Gianni Bartolini, 
già arbitro nazionale di pallavolo FIPAV e successiva-
mente internazionale FIVB. La manifestazione è stata 
organizzata in collaborazione con i Comuni di Lastra a 
Signa e di Signa, patrocinata dalla città metropolitana di 
Firenze, dal CONI Toscana e da Sport e Salute Toscana, 
dall’ U.S. ACLI Toscana, oltre che dall’Associazione Na-
zionale Stelle palme e collari d’oro al merito del CONI e 
del CIP Firenze. Particolarmente apprezzato il sostegno 
del BCC Banco Fiorentino sempre vicino alle iniziative 
del territorio.

presidente CONI Sicilia, alla sua prima uscita ufficiale. 
La manifestazione si è aperta con il sentito e doveroso 
omaggio al maestro Michele Borgia (socio fondatore e 
presidente onorario UNVS Augusta che festeggiava 100 
anni). Il premio Memorial “Raffaella Aprile” è stato as-
segnato a Padre Giuseppe Mazzotta, parroco di San Giu-
seppe Innografo che è il referente diocesano e cappel-
lano dell’apostolato del mare, per “il suo straordinario 
contributo alla comunità”.
Sono stati conferiti anche i titoli di Ambasciatori UNVS a 
Giuseppe Bellistri, preparatore atletico del Real Madrid 
e a Cristina Petracca canoista, ex atleta professionista 
presso il Centro Remiero della Marina Militare.
Il Vicepresidente Nazionale UNVS Postorino nel suo in-
tervento ha sottolineato l’impegno dell’Unione nel pro-
muovere lo sport a tutti i livelli e il difficile ed importante 
compito promozionale portato avanti in questi anni sia 
a livello nazionale che territoriale. Ha conferito al socio 
Rosario Manfredi il distintivo d’argento e al presidente 
Mazziotta il distintivo d’onore.
Il premio “Una vita per lo sport” è stato assegnato a 
Gaetano Vinci, ex pallanuotista e dirigente sportivo con 
esperienze nella pallanuoto e nel calcio.
Premiato con l’attestato di ”Amatore dello sport” Er-
nesto Lucca della società Arcieri Floridia. “Oscar alla 
carriera” al pluridecorato nuotatore master Gianfranco 
Nasti, detentore di diversi record a livello nazionale ed 
internazionale.
Per la sezione speciale “Sport Disabili” premiati gli atle-
ti della “Nuova Augusta” della Asd “Il Faro” e della Asd 
“Augusta No.Ve.”.
Premiati anche 83 Under 16 segnalati dai dirigenti in 
rappresentanza di 18 società sportive e gli studenti – at-
leti di 2 istituti scolastici.
Le nomination per concorrere all’assegnazione dell’am-
bito riconoscimento “Atleta augustano dell’anno” sono 
state 8 ed in particolare: Sofia Ternullo e Flavio Spinali 
(Asd Canottieri club nuoto Augusta), Francesco Gibilter-
ra (Asd Nuova Augusta), Riccardo Castro (A.S. Rembukan 
Karate Villasmundo)), Alessandro Buscena (Circolo Ca-
nottieri Ortigia), Simone e Luca Firullo (Asd Dragon Fi-
ghters Team Firullo Augusta).
Ad allietare la serata applauditissimo l’esibizione 
dell’associazione culturale, gruppo “AugustaFolk” del 
presidente Orazio Gianino.
 

Sebastiano Salemi

ATLETA DELL’ANNO



1312

“Caretti c’è”: il  meglio dell’over nazionale

Un doppio donne Ok
Il gioco leale

Bra - Basket

Milano - Tennis
Cervignano - Per il sociale

Riuscitissima sotto tutti gli aspetti l’edizione numero 15 
del ‘Trofeo UNVS Memorial Andrea e Paolo Caretti’, un 
appuntamento di basket ricco di novità per un obietti-
vo sociale dai grandi contenuti con momenti di grande 
spettacolo (vista la presenza del fior fiore di cestisti di 
caratura nazionale). Sul parquet si sono concretizza-
te preziose sinergie grazie al dinamismo ed alla deter-
minazione della Sezione di Bra che ancora una volta ha 
ulteriormente rinsaldato il legame con AIDO (nello spe-
cifico la Sezione Provinciale di Cuneo) ed il Gruppo In-
tercomunale di Bra dando così concretezza ad un mes-
saggio forte ed importante legato alla prevenzione ed 
alla tutela della vita grazie al mantenimento della forma 
fisica a qualsiasi età anagrafica. L’evento (che è rientra-
to nel contesto del Progetto “To Do Sport”), ha visto la 
partecipazione di ben 6 formazioni che si sono affron-
tate a metà giugno con grande agonismo ed altrettan-
ta correttezza sportiva e fair play. Condividendo l’idea 
progettuale “Mens sana in corpore sano” supportata 
dalla Fondazione CRC e dall’Amministrazione Comunale 
sempre attenta ad iniziative legate a giovani, a soggetti 
fragili ed alla diversa abilità. Sentite le parole del Presi-
dente della Sezione UNVS di Bra Beppe Gandino: “Sono 
grato a figure strettamente legate al mondo della “palla 
a spicchi” come Ettore Sanino, Roberto Marengo, Sandro 
Musmeci e Carlo Leoncini, per la piena riuscita dell’e-
vento. Ma il mio grazie è sentitamente esteso a tutti i 
volontari, sia quelli dell’UNVS sia quelli “targati” AIDO, 
che non si sono risparmiati ed hanno permesso di dare 
adeguato ricordo ad Andrea e Paolo Caretti. Il grazie va 
esteso anche a Andrea Burdese, Riccardo Bigone e Dario 
“Ciccio” Tissoni, tanti amici che ci hanno accompagna-
to in un bellissimo viaggio, un’autentica festa di sport 
e di amicizia”. Sullo scalino più alto del podio è salito il 
Torino Basket Over seguito dalla compagine del Bologna 
San Severino con al terzo posto la formazione dell’UNVS 
Bra; a ruota il Savona Green Bears, la Roma Basket Pe-
gaso ed il Torino Amici di Ciccio. Premi speciali al mi-
glior marcatore Andrea Beccaria (UNVS Bra), al miglior 
rimbalzista, palle recuperate e stoppate Massimo “Max” 
Marcello (UNVS Bra) e miglior giocatore Gianni Bologna 
(San Severino).

Ancora un grande successo organizzativo per la Sezione 
Mangiarotti di Milano con il combattuto torneo di ten-
nis doppio femminile Master dei Master organizzato in 
collaborazione con lo Sporting Club Milano 2. Ben 12 le 
coppie di tenniste milanesi provenienti da diversi circoli 
si sono affrontate con tenacia ma anche con grande spi-
rito sportivo in un clima di grande amicizia.

Si è concluso con il pieno successo organizzativo e di in-
tenti il progetto “Il gioco leale” realizzato dalla Sezione 
di Cervignano del Friuli, avviato nella seconda metà di 
marzo scorso. Progetto che ha visto come protagoni-
sti non solo i volontari della Sezione ma anche un’altra 
associazione sportiva, lo Sporting Club, la locale società 
di pallavolo, unitamente al Comune di Cervignano del 
Friuli che ha patrocinato l’evento e all’Istituto Com-
prensivo del Comune cervignanese che ha permesso la 
sua concreta realizzazione.
Dopo i diversi interventi svolti nelle singole classi (du-
rante i quali sono stati illustrati ai ragazzi i concetti base 
del “fair play”, sia teoricamente sia applicandoli in un 
paio di discipline sportive), il responsabile del progetto 
Adriano Paliaga ha chiesto a tutti i partecipanti di espri-
mere con un disegno quanto appreso.
Un grazie particolare al socio Sandro Giusti che con la 
sua pluriennale competenza e proverbiale pazienza ha 
concretizzato, insieme alle allenatrici dello Sporting 
Club, la parte sportiva del progetto.
Nel corso della mattinata di giovedì 5 giugno si è tenuta 
presso il Palazzetto dello Sport di Cervignano una festa 
con tutti i giovani e i loro insegnanti. Sono stati esposti 
i disegni (molto apprezzati dai diversi ospiti che hanno 
seguito l’evento). Dopo l’immancabile Inno d’Italia, i 
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ragazzi, suddivisi per classe, si sono esibiti in una serie 
di giochi nei quali hanno messo in mostra le loro abili-
tà tecniche e motorie. Conclusa la parte strettamente 
sportiva, sono intervenuti il parroco della comunità don 
Sinuhe Marotta che ha sottolineato i valori morali che 
stanno dentro le parole “gioco leale”. Il Presidente della 
Sezione Giorgio Comisso ha ringraziato tutti coloro che 
hanno creduto in questo progetto, la dirigente scolastica 
Barbara Tomba e il sindaco di Cervignano Andrea Bal-
ducci. Dopo i saluti istituzionali lo speaker della mani-
festazione, Roberto Tomat, ha convocato le classi una ad 
una per la consegna delle medaglie a ricordo.
Vivo il ringraziamento alla dirigente scolastica Barbara 
Tomba per la fiducia accordata e per le belle ed emozio-
nanti parole che ha pronunciato durante il suo inter-
vento, nonché alla coordinatrice scolastica Carla Rosa 
Cartura che sostiene ormai da diverso tempo le iniziative 
della Sezione di Cervignano. Plauso e ringraziamenti a 
tutto il corpo docente per la preziosa collaborazione du-
rante i molti mesi di attività.

Il Torneo studentesco
tra le scuole medie

S. Giovanni Valdarno - Volley

Si è svolta sabato 24 maggio all’Oratorio don Bosco di 
San Giovanni Valdarno la terza edizione del ‘Torneo di 
pallavolo’ fra le due Scuole Medie della città, organizzato 
dalla locale sezione dei Veterani guidata dal nuovo presi-
dente Riccardo Caverni.
I due Istituti scolastici ‘Masaccio’ e ‘Marconi’ divisi in 
quattro squadre, hanno preso la denominazione degli 
storici Rioni cittadini: Porta Aretina e San Lorenzo per 
la ‘Marconi’ a sud del centro storico, Porta Fiorentina 

e Pieve per la ‘Masaccio’ a nord della città. Oltre trenta 
ragazze e un ragazzo, hanno dato vita ad una competi-
zione di alto livello tecnico ed agonistico. Il torneo, con 
le due semifinali e le due finali, è stato seguito da un va-
sto pubblico composto da familiari, compagni di scuola, 
curiosi di ogni età. E’ stato un vero successo, anche gra-

zie al commento in diretta realizzato dagli stessi ragazzi 
delle scuole che hanno coinvolto per oltre tre ore tutti gli 
spettatori.
E’ stata la scuola ‘Marconi’ con Porta San Lorenzo ad 
aggiudicarsi il torneo dopo un’emozionante finale con la 
‘Masaccio’ Porta Pieve. Al termine del torneo tutti i par-
tecipanti sono stati premiati con una medaglia ricordo. 
Un grazie speciale gli organizzatori lo hanno rivolto ai 
professori della ‘Marconi’ Ilaria Tanzi e Emanuele Ma-
riano, e ai colleghi della ‘Masaccio’ Federico Carciaghi e 
Maurizio Borgogni, per la loro presenza e collaborazione 
e, soprattutto, per l’alto livello tecnico raggiunto dalle 
ragazze. Così come all’Oratorio don Bosco che ha messo 
a disposizione campi e spazi in cui ragazzi, adolescenti 
e giovani hanno potuto (come negli intenti) condividere 
momenti di incontro, di amicizia, di serenità.
 

Alessandro Gambassi
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Un affollato
Master dei Master

Carminati e Tinti primi

Tutti bravi atleti e soci Bassa Romagna
vittoria in trasferta

Torino - Taekwon-do

Bergamo - Bocce

Cervignano - Basket
Treviso - Tennis

Si è trattato di un appuntamento di grande rilievo per 
gli appassionati di arti marziali e per chi crede nei valori 
educativi dello sport: il 25 maggio, presso la tensostrut-
tura di Vinovo (TO), si è svolto il tanto atteso “Master dei 
Master”, evento organizzato dalla Sezione “V. Bertolini” 
di Torino, in collaborazione con l’associazione sportiva 
dilettantistica Team Mulè. La manifestazione rientra nel 
progetto “To Do Sport 2025”, promosso dall’UNVS con 
il sostegno di Sport e Salute, e ha rappresentato un mo-
mento di incontro tra sport, formazione e valori civili.
A fare gli onori di casa Alfredo Mulè, affiancato dalla 
Preside Luigina Marocco e dal Tesoriere Italo Remari, 
che hanno premiato tutti i partecipanti, sottolineando 

Sui campi del Bocciodromo di Bergamo Centro Tecnico 
Federale della F.I.B. sabato 10 maggio si è svolto il torneo 
di bocce individuale organizzato dalla Sezione berga-
masca. Il Torneo ‘Master dei Master’ va ad inserirsi nel 
progetto To Do Sport sostenuto da Sport e Salute. Si sono 
affrontati 16 soci in incontri ad eliminazione diretta con 
griglia predisposta da sorteggio partendo dagli ottavi di 
finale. Nelle due semifinali si sono affrontate le coppie 
Carminati-Villa e Tinti-Pozzi. Sono giunti alla finale 
Carminati e Tinti che hanno prevalso per 12-2.

A maggio si è svolto il Torneo di basket con gli ospiti dei 
vari centri del Consorzio per l’assistenza medica e psico 
pedagogica del Friuli. Diversi volontari, soci della Sezio-
ne di Cervignano hanno offerto il loro contributo per la 
realizzazione di questa manifestazione. Oltre a Roberto 
Tomat e Sandro Cengarle (che hanno lavorato costante-
mente con il gruppo dal mese di novembre 2024), pre-
senti il Presidente della sezione Giorgio Comisso, Franco 
Facchin, Giorgio Di Mattia, Fulvio Tomasin, Carlo Toso 
e Salvatore Uneddu, oltre al socio Sandro Giusti che ha 
arbitrato tutte le gare in programma.
Il torneo non prevedeva classifiche; si è trattato, come 
sempre, di una festa che ha coinvolto oltre trenta ospi-

Un soleggiato pomeriggio di maggio ha accolto il riu-
scitissimo Torneo di tennis femminile Over 50 e Over 
60 nell’ambito del progetto “To Do Sport” organizzato 
dalla Sezione di Treviso (in collaborazione con Sport e 
Salute), grazie alla ottima macchina organizzativa dal 
Tennis Club Visnadello Pietro Burei. Diffusione e promo-
zione della pratica sportiva, senza limiti di età e abilità, 
rientrano nella mission di UNVS e, ancor più, in questo 
evento, dedicato a donne senior, allo scopo di incentiva-
re uno stile di vita sano, sentirsi in forma, realizzare un 
sogno prima che diventi rimpianto.  A darne dimostra-
zione con grande affiatamento e spirito sportivo, la sfida 
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il valore dell’impegno nel Taekwon-do. La giornata ha 
previsto lo svolgimento di una gara di Nopi Chagi (calcio 
frontale saltato) e di uno stage tecnico, pensati per favo-
rire lo sviluppo sportivo e tecnico degli atleti, ma anche 
per trasmettere i principi fondamentali di rispetto, di-
sciplina e crescita personale. Proprio per questo si è vo-
luta far coincidere la giornata con il passaggio di cintura. 
L’iniziativa ha ricevuto il patrocinio del Comune di Vi-
novo e il supporto di diversi enti sportivi, tra cui il Centro 
Provinciale Sportivo Libertas. Numerosi anche i partner 
e sponsor che hanno reso possibile l’evento: Centri Me-
dici Primo, Tecnocasa Immobiliare Vinovo, Car Fast Re-
pair di Piobesi, Euroimport Pneumatici di Vinovo, Croce 
Verde di Vinovo e AVIS di Vinovo. In linea con la mission 
educativa dell’iniziativa, è stato distribuito a tutti i par-
tecipanti il fumetto “L’Allievo Tigre e la sua Scuderia”, 
pensato per sensibilizzare bambini e ragazzi sul tema del 
bullismo attraverso il linguaggio narrativo dello sport. 
Nel corso della manifestazione sono stati inoltre con-
segnati alcuni attestati “Veteran” ad atleti che si sono 
particolarmente distinti per meriti sportivi e impegno 
agonistico, a testimonianza del valore e della costanza 
nel tempo. Una giornata di sport, passione e valori con-

divisi, che ha saputo coniugare tecnica e formazione in 
un clima di grande entusiasmo.

ti dei centri che si sono alternati sul campo di gioco. Al 
termine delle gare sono intervenuti il Presidente della 
Sezione, l’Assessore allo sport del Comune di Bagnaria 
Arsa Nicola Pellizzari, il vicepresidente del CAMPP Re-
nato Bolzon, il sindaco di Cervignano Andrea Balducci e 
la dottoressa Lina Sommese, responsabile del centro di 
Privano. Anche i sindaci di Palmanova Giuseppe Tellini e 
quello di Bagnaria Arsa Elisa Pizzamiglio hanno assistito 
alla manifestazione. Giorgio Comisso, nel suo intervento 
ha ringraziato l’amministrazione comunale di Bagnaria 
Arsa, che da diversi anni mette a disposizione la pale-
stra, la UNVS Nazionale che ha voluto gratificare l’atti-
vità della Sezione inserendo questo evento nel progetto 

“To Do Sport” e gli educatori di queste realtà che con 
grande capacità, dedizione e tanta umanità si mettono 
a disposizione degli ospiti, guidandoli nella quotidianità.
A tutti loro è stato consegnato un piccolo ricordo perso-
nalizzato della giornata. Dopo la consegna delle meda-
glie ai partecipanti tutti al centro di Privano per un ricco 
buffet organizzato dagli abili cuochi della struttura.

di quattro squadre delle Sezioni UNVS Bassa Romagna 
e Treviso, presiedute dinamicamente da Maria Assunta 
Ravaglia e Patrizia Capuzzo. L’anno scorso, al torneo di-
sputatosi a Milano Marittima, le socie trevigiane over 50 
raccolsero l’oro. Non confermato nell’edizione 2025 che, 
nel segno dell’alternanza, ha visto salire sul primo gra-
dino del podio la Sezione Bassa Romagna (Morigi-Pavan 
6/3 6/2), (Tarini-Dal Vecchio 6/1 6/2), (Tarini/Mogna-
schi – Terzariol/Vullo 6/2 1/6 10/4).
Anche la rivincita della squadra Over 60 non è andata a 
segno per le tenniste trevigiane, malgrado i combattuti 
incontri con il primo singolare a Bassa Romagna (Dal-
lari-Frassinelli 6/1 6/3), il secondo singolare a Treviso 
(Canzian-Ravaglia 6/1 6/1) ed il doppio (Ravaglia/Ven-
tricini – Calbucci/Fabbro 6/4 6/1) che ha determinato la 
vittoria della squadra romagnola.
A conclusione della manifestazione, il Presidente del-
la Sezione di Treviso Patrizia Capuzzo ha ringraziato la 
collega della Bassa Romagna, scesa in campo nell’Over 
60, e le giocatrici che hanno preso parte alla manifesta-
zione, per aver contribuito al successo del progetto “To 
Do Sport”. Oltre al TC Visnadello per l’ospitalità. Occa-
sione per assegnare le tessere alle nuove socie Laura Cal-
bucci e Vania Dal Vecchio.
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Livorno - NuotoCecina - Calcio Camminato Femminile

Cecina - Calcio Camminato

Pisa - Tiro al piattello F.O.

I padroni di casa sul
podio più alto

Al DOC Pistoia” il triangolare “Memorial Manetti”

La Sezione locale vince il torneo over 60

Pisani tiratori super

l’A.S.D. Dopolavoro Ferroviario Nuoto Livorno, nell’am-
bito del Circuito Super master di nuoto della FIN, ha or-
ganizzato il XX Campionato Nazionale di nuoto master 
dei Veterani dello Sport in collaborazione con la loca-
le Sezione di Livorno. La manifestazione (svoltasi il 30 
marzo 2025), ha visto l’iscrizione di un gran numero di 
atleti provenienti da molte parti d’Italia. Per somma di 
punti collezionati nelle varie gare nei vari stili Livorno 
si è aggiudicata il titolo con 399 punti di fronte a Massa 
147, Lucca 60, Pisa 21, Firenze 12. Da segnalare la pre-
senza in vasca di alcuni soci ultra ottantenni che, con 
spirito giovanile e grande determinazione, hanno con-
dotto e portato a termine le loro gare.

Si è svolta a Cecina (nell’ambito dei ‘Master dei Master’ 
promossi da Sport e Salute) la 4a edizione del “Memorial 
Marco Manetti” di calcio camminato nell’ambito della 
kermesse “Primavera Veterana a Cecina”, organizzata 
dalla locale Sezione UNVS con il patrocinio del Comune 
di Cecina. Portando la bella novità della partecipazione 
femminile in rappresentanza di tre formazioni naziona-
li: il Recreativo Calcio DOC Pistoia, il Torino Women W.F. 
e le Minerva Ladies di Pavia. Sul nuovo terreno di gioco di 
calcetto del Complesso Sportivo Palazzaccio nel torrido 
pomeriggio di fine maggio si sono date battaglia le tre 

Nell’ambito della kermesse “Primavera Veterana a Ce-
cina” e del “Memorial Marco Manetti” a fine maggio si 
sono svolti anche due quadrangolari di calcio cammina-
to riservato alle categorie maschili “over 60” ed “over 
67”, organizzati dalla locale Sezione UNVS Veterani con 
il patrocinio del Comune di Cecina. Folto e impegnato 
il gruppo delle formazioni partecipanti. Nella categoria 
oltre 60 il W.F. Audace Isola d’Elba e le Sezioni UNVS di 
Viareggio, Pisa e Cecina. Nel torneo over 67 in campo Co-
sta degli Etruschi, W.F. Audace Isola d’Elba, UNVS Cecina 
e il Walking Football Elbano. La manifestazione si è svol-
ta a Cecina sui campi da calcetto del Villaggio San Fran-
cesco alla presenza di un pubblico numeroso. Nonostan-
te il caldo torrido tutti i calciatori (ormai diversamente 
giovani), si sono impegnati riscuotendo gli applausi del 
numeroso pubblico. Un particolare plauso va alla società 
Audace Isola d’Elba che è riuscita a schierare ben tre 
squadre nei due tornei, contribuendo così in modo fatti-
vo alla riuscita della manifestazione. Il torneo “over 60” 
è stato vinto dalla formazione dei Veterani di Cecina, al 
secondo posto quella dei Veterani di Viareggio ed al terzo 
ex-equo le rappresentative di Pisa ed Isola d’Elba.
Il torneo “over 67” ha visto il successo della locale Costa 

La Sezione “G.Giagnoni“ di Pisa si è aggiudicata il 39° 
Campionato Nazionale 2025 di Tiro al Piattello Fossa 
Olimpica, svoltosi 25 aprile 2025 presso il poligono del 
TAV Pisa (impianto all’avanguardia nel panorama na-
zionale).
Sulle postazioni di tiro ben 44 concorrenti, numero in li-
nea con quello degli anni precedenti.
Degna di apprezzamento la partecipazione di un socio 
della lontana Sezione di Cividale del Friuli, Luciano Del 
Neri, a dimostrazione della crescente importanza as-
sunta da questo Campionato nel panorama UNVS.
Al termine dei tre step di 25 piattelli ciascuno la classifi-
ca assoluta ha visto primeggiare Stefano Narducci della 
Sezione di Cecina (con ben 74 su 75 piattelli centrati). Al 
secondo posto il compagno di Sezione Leonardo Benassi. 
Terzo il pisano Davide Oldani.
I vincitori delle varie categorie: sono stati Leonardo Be-
nassi (A), Marco Andrei di Cecina (B), Stefano Narducci 
di Cecina (C), i pisani Andrea Meda (D), Flavio Cipriani 
(E), Luciano Amadei (F) e tra le ladies Nika Grizelda.
La classifica per sezioni ha visto, per il settimo anno 
consecutivo, al primo posto la Sezione di Pisa con 115 
punti, seconda Cecina con 50 punti, terza Collesalvetti 
con 6 punti.
Presenti all’evento e alle premiazioni l’Assessore allo 
Sport del Comune di Pisa Frida Scarpa, Pierluigi Ficini 
(Consigliere Nazionale UNVS), Salvatore Cultrera (Com-
missione Nazionale d’Appello), Nicola Lofrese (Delegato 
UNVS Toscana), Alessandro Brancaccio e Michele D’A-
lascio (rispettivamente Presidente e Vice Presidente Se-
zione Pisa).
E’ stata l’occasione per il debutto in una manifestazione 
sportiva di Alessandro Brancaccio, da poco eletto Presi-
dente della Sezione pisana.

CAMPIONATI NAZIONALI

formazioni con la classifica finale in cui ha primeggiato 
il team di Pistoia seguito da Torino e Pavia in virtù di due 
incontri vinti per 8 a 0 sul Pavia e 2 a 0 sul Torino (che ha 
vinto la sfida con il Pavia per 5 a 1)
Molto apprezzabile il livello tecnico espresso dalle squa-
dre, a tratti di assoluto rilievo, tanto da destare molto 
interesse tra gli addetti ai lavori per la possibile costitu-
zione di un nucleo di calcio camminato femminile anche 
nella realtà cecinese.
La premiazione nell’accogliente salone del ristorante del 
“Golden Hotel” di Cecina Mare.

degli Etruschi, seguita nell’ordine dai Veterani Cecinesi 
ed a seguire ex-equo dalle due formazioni elbane.
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DALLE SEZIONI

Dal 20 al 22 giugno si sono svolti a Misano Adriatico, 
presso lo stadio Santamonica, i Campionati Italiani di 
Atletica Leggera Master 2025, organizzati dalla Fidal, 
all’interno dei quali la Sezione di Forlì “A. Casadei” pre-
dispone, da ben trent’anni, i Campionati Nazionali UNVS 
di atletica leggera riservati ai soci regolarmente iscritti. 
E’ tradizionalmente l’occasione per dimostrare da un 
lato che la forma fisica è integra (a tutte le età) come 
del resto la voglia di dimostrare che l’agonismo stimola 
l’impegno. Sono questi i presupposti perché l’adesione 
ai Campionati Fidal sia da parte dell’UNVS ogni anno 
sempre massiccia. Anche nell’edizione 2025 il numero 
degli iscritti è stato importante. Essi hanno partecipato 
con grande impegno a ben 152 gare, un numero che la 
dice lunga sulle difficoltà organizzative ma anche sul-
la meritoria attività di reclutamento e sensibilizzazione 
operata ormai ‘proverbialmente’ dalla Sezione di Forlì.
Secondo regola anche quest’anno molti premiati degli 
agonisti UNVS sono approdati ai vertici delle classifi-
che Fidal. La manifestazione è stata indubbiamente un 
successo, non solo per gli ottimi risultati sportivi otte-
nuti dalle atlete e dagli atleti (dai 35 anni in su) ma an-
che perché si percepiva la voglia di stare insieme e tutti i 
partecipanti sono stati applauditi e incoraggiati dal fol-
to pubblico presente. A testimonianza dell’importanza 
di questi Campionati sono intervenuti l’Assessore allo 
Sport della Regione Emilia Romagna, Roberta Frisoni e 
il sindaco di Misano, Fabrizio Piccioni, che hanno sotto-
lineato la valenza dello sport praticato e l’impegno ve-
terano. Per quanto riguarda le Sezioni UNVS, sono state 
ben 18 quelle che dal Piemonte fino alla Sicilia hanno 
schierato i loro atleti. Da mettere in rilievo come i Cam-
pionati di atletica leggera attirino soci agonisti anche dai 
posti più lontani, indifferentemente dove la Fidal deci-
da di organizzarli. Il loro elenco rispecchia la classifica a 
punti finale: Pisa, Novara, Brescia, Forlì, Modena, Firen-
ze, Piacenza, Savona, Cecina, Rovereto, Pistoia, Vercelli, 
Torino, Arona, Parma, Follonica, la lontana ma sempre 
sportiva Catania e Vicenza. Nella speciale classifica fra 
le Sezioni UNVS dopo un acerrimo confronto con Novara 
(che ha ottenuto 228 punti), complice alcune defezioni 
che hanno colpito quest’ultima, ha trionfato Pisa, con 
252 punti. Nelle fila di quest’ultima Sezione milita l’at-
leta sicuramente più festeggiato fra tutti i partecipanti, 
Angelo Squadrone, che con le sue 96 primavere è riusci-
to a trionfare in ben tre gare di corsa (800, 1500 e 5000 
metri) emozionando non poco gli spettatori e dando una 
dimostrazione come sia utile lo sport per mantenere in 
forma la mente e il fisico. Terza in graduatoria è giunta 
Brescia (177), quarta Forlì (171) che ha distaccato di 63 
punti Modena. Quali ‘organizzatori’ della trasferta co-
mune, gli atleti UNVS forlivesi meritano una nota spe-
ciale: hanno disputato 16 gare risultando spesso ai ver-

Ai primi di maggio si è svolto a Ravenna il 1° torneo di 
Calcio camminato over 50 e 60, organizzato dall’UNVS 

Allo stadio San Vito-Marulla di Cosenza si è disputata la 
“Partita del Cuore” a favore dell’Unicef tra gli studenti 
del Liceo Classico “Gioacchino Da Fiore” di Rende e del 
Liceo Scientifico - Linguistico “Pitagora” di Rende.
L’evento calcistico, è stato organizzato dai rappresen-
tanti d’istituto delle stesse comunità scolastiche af-
fiancate dal comitato provinciale Unicef coinvolgendo 
il Comune di Cosenza, il Cosenza Calcio, l’Associazione 
Italiana Arbitri - Sezione di Cosenza, la Sezione UNVS 
“G.Formoso” di Cosenza, Csain Calabria e Csain Cosen-
za, il Kiwanis Club junior Italia. Lo scopo della partita è 
stato naturalmente sociale, con oltre duemila studen-
ti impegnati ad organizzare l’evento per promuovere i 
veri valori dello sport e della solidarietà con una raccolta 
fondi a beneficio dell’Unicef, finalizzata a fornire aiuti 
concreti ai bambini colpiti in maniera drammatica dalla 
guerra in atto nella Striscia di Gaza. La manifestazione 
ha visto la partecipazione di un folto pubblico che ha as-
sistito ad una partita di calcio molto combattuta da parte 
delle due squadre, conclusa con la vittoria ai rigori del 
Liceo Classico “Gioacchino da Fiore”.
Le premiazioni finali sono avvenute alla presenza del-

La Sezione Pellin di Cuneo, d’accordo con la giovane 
campionessa Elisa Balsamo, che mesi addietro regalò al 
Presidente Aime e alla Sezione (di cui è ‘Ambasciatrice’ e 
‘Atleta dell’anno’) la maglia indossata ai Mondiali di ci-
clismo del 2019, ha deciso di donare a sua volta la maglia 
al Santuario della Madonna di Monserrato a Borgo San 
Dalmazzo in occasione della giornata del ciclista.
Alla sentita cerimonia hanno preso parte il 1° maggio 
alcuni campioni del passato tra cui Corrado Donadio, 
Remo Rocchia, Guglielmo Garello, Garelli e Ghibaudo 
che hanno affiancato la Sezione rappresentata dai soci 
Alberto Minetti (personaggio del ciclismo cuneese) e 
Guido Campana, oltre al giornalista Franco Bocca che ha 
presentato il suo ultimo libro “Il pedale della Granda”.

Forlì - Atletica Leggera

Bassa Romagna - Calcio Camminato

Cosenza - Calcio

Cuneo - Donazione

Pisa mette in fila
Novara, Brescia, Forlì

Una nuova scoperta

La Sezione con l’Unicef

La maglia della Balsamo

Bassa Romagna, che ha visto impegnate le sezioni di 
Viareggio, Pisa, Cecina, Le Signe, Versilia e una rappre-
sentativa di Argenta.
Le partite si sono svolte presso la struttura del Centro 
sportivo di Cotignola (Ravenna). Una bella esperienza 
foriera dello sviluppo di questo sport in Romagna.
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tici della loro categoria. Questo il dettaglio: F65 Claudia 
Amadori, 1° classificata nel salto in lungo; F55 Antonella 
Bevilacqua, 2° classificata nel lancio del peso e nel lancio 
del martello con maniglia corta; M70 Raffaele Di Palo, 1° 
classificato negli 800 metri; M75 Angelo Bergamini, 1° 
classificato in ben quattro gare: 2000 siepi, salto in lun-
go, salto triplo e lancio del martello; M70 Pierdomenico 
Tolomei. 1° classificato nella 5 chilometri di marcia; M80 
Sabatino Vespier, 1° classificato nel lancio del peso e 2° 
classificato nel lancio del disco; M80 Giuseppe Ammen-
dola, 1° classificato in quattro gare: lancio del disco, lan-
cio del giavellotto, lancio del martello e lancio del mar-
tello con maglia corta. Ovviamente la bella lotta tra Pisa e 
Novara per la testa del medagliere e l’impegno di Brescia 
meriterebbero una trattazione particolare che i tempi di 
stampa di questo giornale (chiuso in tipografia il lune-
dì successivo i Campionati) non ci consentono. Ma che 
verranno ovviamente colmati dai resoconti che potrete 
ritrovare sul nostro sito internet. La trasferta di Misa-
no si è trasformata per tutti in un piacevole week end, 
trascorso fra amici che si confrontano da anni, amano 
lo sport e colgono l’occasione per verificare il loro stato 
di forma fisica. Tutti meritano un grande applauso per 
l’impegno dimostrato e la volontà di affrontare anche 
lunghe trasferte pur di partecipare alla manifestazione. 
La postazione UNVS presidiata da Forlì è stata un co-
stante punto di ritrovo per soci e non soci. Testimonian-
do come i soci forlivesi impegnati in pista, sulle pedane 
ma anche a bordo campo abbiano fatto, come sempre, la 
propria parte nel ruolo di ospiti dell’evento.

La consegna della coppa itinerante alla Sezione vincitrice, Pisa, 
rappresentata da Mara Ferrini (concorrente che ha ottenuto il primato 
italiano F75 nei 200 metri in 36.16). Al suo fianco il rappresentante 
della società organizzatrice e a destra Antonio Rocchi.
Nella foto sotto i Soci forlivesi UNVS che hanno partecipato alla 
manifestazione. Da sinistra Pierpaolo Neri, Maurizio Gioiello, Antonio 
Rocchi, Mariarita Zanca e Ivan Balelli.

la nutrita Delegazione del Comitato provinciale Unicef 
(con la Presidente Perri), dei rappresentanti dell’UN-
VS Cosenza (la presidente Valeria Piraino, il consigliere 
Giuseppe Aloi e la segretaria Monica Perri), dello Csain 
Cosenza (con la Presidente Franca Ferrami).
Presente alla partita anche una folta rappresentanza del 
comando provinciale dei Vigili del Fuoco, le forze di Poli-
zia, i sanitari del 118 e il medico Pietro Russo. La giornata 
è stata arricchita inoltre dallo spettacolo degli applauditi 
gruppi di cheerleaders delle due rispettive scuole.

Giuseppe Aloi

CAMPIONATI NAZIONALI
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A Bergamo Q.re Colognola sul campo parrocchiale del-
la Fiorente 1946 Colognola, il 14 maggio si è giocata la 
finale di “Supercoppa Ciatto” di calcio per la categoria 
Giovanissimi U15 Regionali tra il Mapello e Villa Valle. Un 
primo tempo dove le due squadre si sono equivalse senza 
quasi mai rendersi particolarmente pericolose, visto che 
i maggiori pericoli per i due portieri sono arrivati da calci 
piazzati. La gara si sblocca al 32’ da calcio d’angolo per il 
Villa Valle con la deviazione vincente di Rota. per il van-
taggio del Villa Valle. Nel secondo tempo il Mapello trova 
il pareggio con un tiro di Perico. La gara da quel momen-
to sale agonisticamente di livello. E’ ancora il Villa Valle 
ad allungare grazie ad un’azione di forza di Briganti che 
si accentra e va in gol con un potente tiro dal limite. Il 
Mapello accusa lo svantaggio, mentre salgono in cat-
tedra ancora gli avversari chiudendo la gara con Savino 
siglando il terzo gol direttamente su punizione. Con la 
presenza dei figli Andrea e Pierpaolo la Coppa Beppe Ba-
retti quale miglior giocatore della finale è stata assegna-
ta a Giordano Mirko del Villa Valle. Da parte della Sezione 
di Bergamo un ringraziamento alla famiglia Baretti e alla 
Società Fiorente 1946 Colognola per la collaborazione.

L’Oratorio Zandobbio bissa il successo dello scorso anno 
nella finale del 35° Torneo Germano Preda riservato alle 
squadre di Terza Categoria. In questa edizione hanno 
partecipato 44 squadre divise in 11 gironi da 4 per la fase 
eliminatoria, e poi in griglia partendo dagli ottavi di fi-

Il 22 maggio sotto una pioggia battente si è giocata la fi-
nale della “Supercoppa Cassera”, riservata alle squadre 
Allievi U17 Regionali. Nel primo tempo il Ponte San Pie-
tro, dopo aver per una trentina di minuti controllato il 
match, affonda i colpi sbloccando il risultato ad occhiali 

Nell’impianto di Torre Boldone (BG) il 1° maggio si è gio-
cata la gara di finale del ‘48° Trofeo Giuseppe Ciatto’ di 
calcio (riservato alla categoria Giovanissimi U15), che ha 
registrato anche in questa edizione la partecipazione re-
cord di ben 100 squadre della provincia di Bergamo. Sono 
arrivate alla gara di finale le formazioni del Monvico e 
della Virtus Ciserano.
La partita prende una piega favorevole alla Virtus Cise-
ranobergamo che a due minuti dal via si porta in vantag-
gio con Londino, raddoppia al 9’ un tiro di Socci, al 16’ 
ancora in gol con Londino e al 18’ Faga mette in rete 4-0 
con cui termina il primo tempo.
Nel secondo tempo la partita prosegue nel segno dei vir-
tussini che segnano altri due gol per poi amministrare 
l’incontro senza affanni, concludendo con un punteg-
gio… tennistico: 6 a 0!
Una mattinata di sport nel segno della lealtà, ben riuscita 
grazie anche alla Società La Torre nella persona del suo 
Presidente Eugenio Lodetti e collaboratori, per la con-
cessione dell’impianto sportivo e per la fattiva collabo-
razione.

Folto pubblico e tribune gremite a Torre Boldone anche 
per la finale del ‘46° Torneo Sergio e Renato Cassera’ 
riservato alla categoria Allievi U17. 76 le squadre par-
tecipanti. Dopo   una intensa fase eliminatoria si sono 
affrontate nel derby di Albino nella finale le squadre del 
Città di Albino e della Falco che mantiene il gol del van-
taggio segnato al terzo minuto da Belloni Rea, con una 
difesa ben organizzata che ha saputo resistere agli at-
tacchi degli avversari fino agli assalti finali da parte del 
Città di Albino che ha cercato invano di arrivare al pareg-
gio e portare la gara ai calci di rigore. Ma regge bene la 
difesa della Falco che si aggiudica l’ambito trofeo.

A Seriate (località Comonte) il 3 maggio si è giocata la 
finale della ‘Supercoppa Cassera U16’. Un nuovo torneo 
riservato alla Categoria Allievi U16 Regionali, al quale 
hanno partecipato 15 squadre. La finale si è disputata 
tra la Virtus Ciseranobergamo e l’Uesse Sarnico. Al 26’ il 
Sarnico in azione sulla fascia e cross sul primo palo trova 
Kellici ad anticipare portiere e difensore per il vantaggio. 
Dopo lo svantaggio si scuote la Virtus che poco dopo in 
contropiede con Algeri che serve El Attari mette in gol 
per il pari. Il Sarnico accusa il colpo e al 36’ da cross sul 
pasticcio tra portiere e difensore mette in rete Aguzzi per 
il vantaggio Virtus che mostra di meritare il vantaggio. 
Nella ripresa dal calcio d’angolo al 6’ cross a mezza al-
tezza interviene con il tacco Decarli che mette in gol per 
il pareggio del Sarnico. Dopo il pareggio sale di tono la 
prestazione del Sarnico che prova più volte ad infrange-
re la difesa avversaria ma senza successo. Così si va ai 
rigori: è un crescendo di emozioni con la vittoria finale 
per 6 a 5 per l’Uesse. Plauso dei Veterani berici alla Po-
lisportiva Comonte e al suo Presidente Errico Massimo 
per la concessione dell’impianto sportivo e per la colla-
borazione.

Bergamo - Calcio

Grande impegno organizzativo nei tornei giovanili

Supercoppa Ciatto

Torneo Preda

Coppa Cassera

Torneo Ciatto

Torneo Cassera

Supercoppa Cassera

Le Sezioni più folte e tradizionalmente più impegnate nell’organizzare nel corso dell’anno molti eventi con il passar del 
tempo si specializzano, seguendo la propria vocazione e consolidando la propria immagine sul territorio. Impegnandosi in 
particolare in qualche sport. Come nel caso di Bergamo che anche nei primi sei mesi dell’anno ha dato vita ad una intensa 
attività nell’ambito del calcio giovanile, organizzando alcuni tornei di grande portata e partecipazione.

nale in incontri di sola andata. In finale l’Oratorio Zan-
dobbio e il Valtrighe. Belotti dello Zandobbio si mette in 
luce fino a segnare, portando in vantaggio lo Zandob-
bio. Il Valtrighe gioca meglio cercando con insistenza il 
pareggio che finalmente trova con l’onnipresente Osas 
ma l’arbitro annulla per un precedente fallo. Anche nel 
secondo tempo il Valtrighe è pericoloso in più occasioni. 
Ma il Zandobbio si difende ordinatamente. Verso lo sca-
dere su errore in uscita con la palla dei difensori del Val-
trighe ruba palla lo Zandobbio con Belotti che s’invola 
verso il portiere Marconi in uscita e mette in rete il 2-0. 
Il Valtrighe accusa il colpo ma insiste spingendosi ancora 
in avanti trovando il gol del 2-1 solo al 48’ su calcio di 
rigore con Osas prima del il fischio finale del direttore 
di gara.

con un gol di Capelli sgusciato tra due avversari su un 
cross. Dopo il vantaggio è ancora il Ponte a rendersi peri-
coloso su calcio di punizione di Adobati che il portiere del 
Caravaggio para in angolo. Sul finire della prima frazione 
il Caravaggio sembra scuotersi con due belle azioni che 
mancano di poco il gol, per poi proporsi all’inizio del-
la ripresa sempre con maggior insistenza, prendendo in 
mano le redini dell’incontro.
Al 37° l’episodio chiave, con il calcio di rigore concesso 
al Caravaggio per un fallo in area su Rigoni, che lo stesso 
trasforma agganciando il prezioso pareggio.
Raggiunto sul pari il Ponte San Pietro si rende pericoloso 
al 41’ con un colpo di testa di Mazzoleni che colpisce la 
traversa.
Un minuto dopo il tempo regolamentare punizione per il 
Ponte sulla trequarti sinistra che Gardinetti calcia forte 
in area di rigore; nessuno riesce ad intervenire ingan-
nando il portiere e la palla finisce in rete per il 2-1 finale. 
Nella stessa finale assegnata la “Coppa Beppe Baretti” 
quale miglior giocatore consegnata dai figli Andrea e 
Pierpaolo a Simone Riboni del Caravaggio.
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Ai primi di giungo si è rinnovato per la terza volta l’ap-
puntamento con il concorso letterario “Raccontami lo 
sport”, ideato dalla Sezione “E. Telesio – E. Ticciati” di 
Follonica che deve all’impegno degli insegnanti e alla 
disponibilità delle società sportive il successo della ma-
nifestazione. Ai ragazzi delle classi quinte della scuola 
primaria e terze della scuola secondaria di primo grado 
è stato richiesto di farsi raccontare lo sport da una per-
sona di diversa generazione, interpretando idealmente 
il ”passaggio del testimone” che esprime bene i valori 
UNVS . La commissione ha esaminato 127 componimenti. 
In palio i premi offerti dalle società sportive follonichesi, 
consistenti nel poter praticare i vincitori gratuitamente 
per un certo periodo più sport: aikido, judo, karate, atle-
tica, calcio, hockey su pista, pattinaggio artistico, ippica, 
nuoto, padel, tennis, tiro con l’arco, basket, pallamano, 
pallavolo, vela. Gli autori delle interviste più meritevoli 
sono stati premiati dal Presidente della Sezione Riccar-
do Bertocci, nella consueta cornice dello spazio a fianco 
della Biblioteca Comunale della Ghisa. L’elenco dei pre-
miati rende merito all’impegno di tutti i partecipanti.
Per la Scuola primaria dell’Istituto Comprensivo 1 pri-
ma classificata Alice Galgani seguita da Ismaele Zampa-
glione Ismaele e Matilde Galgani. Per la Scuola primaria 
dell’Istituto Comprensivo Leopoldo II di Lorena prima 
Giulia Sofia Pastor, secondo Elia Pazzagli. Terze classifi-
cate ex aequo Eva Santini e Adele Galeazzi. Per la Scuola 
secondaria “A. Bugiani” prima Benedetta De Pietro, da-
vanti a Lorenzo Gracili e Giada Furi. Un gagliardetto di 
riconoscimento è andato per il terzo anno consecutivo 
alla Scuola primaria dell’Istituto Comprensivo Leopoldo 
II di Lorena per la più larga partecipazione, con tutti i 
bambini delle quattro quinte delle scuole “Don Milani” 
e “Bruno Buozzi”. Fra gli elaborati di questi undicenni, 
(data la qualità riscontrata e il desiderio di attribuire un 
riconoscimento) sono stati assegnati per la prima volta 
dei premi speciali. Il ‘Premio Passato Presente’ (laddo-
ve è più evidenziata la diversità del fare sport nei tempi 
passati): ex aequo a Elena Turrini e Pietro Salvini. Il pre-
mio per la migliore Intervista (una forma scelta più volte 
dai ragazzi) è andato ad Arianna Pacini. “La storia più 
bella” è stata quella di Martina Guidi. Il Premio Simpatia 
è andato ad Alessandro Barracani mentre il Premio Ori-
ginalità è andato a Leonardo Mocellini.

Una giornata allegra di sport con protagonisti le ragazze 
della società Tris di volley e i Veterani dello sport di Bari. 
Le prime, una cinquantina, si sono divertite disputando 
una serie di partite durante le quali non sono manca-
ti impegno e un pizzico di agonismo perché il risultato 
sportivo è sempre importante.
I soci UNVS hanno ricordato quei valori universali che, 
a prescindere dall’età, rappresentano la trave portante 
della grande famiglia sportiva. Tris e UNVS condividono 
il concetto di squadra che significa, ad esempio, aiuta-
re e far partecipe alle emozioni più belle anche chi sta 
vivendo momenti difficili. Senza dimenticare la crescita 
delle ragazze, dentro e fuori dal campo, con la massima 
attenzione ad ogni particolare.
Alla palestra dell’istituto Zingarelli, uno dei tanti con-
tenitori cittadini messi a disposizione di quanti vogliono 
muovere i primi passi nel mondo del volley, le giocatri-
ci, dai 14 ai 18 anni, preparate da Angela Cassano e Lau-
ra Cristofaro, hanno trasformato il mini torneo in una 
grande festa.
Alla fine non potevano mancare le medaglie ricordo con-
segnate dal Presidente della Sezione Nani Campione e 
dai Consiglieri del direttivo Pino Semplice, Pino Lestingi 
e Mimmo Ginefra Lestingi e il ricco buffet preparato da 
genitori e volontari.

E’ stata una grande festa del volley friulano quella orga-
nizzata dalla Sezione UNVS di Udine nell’auditorium co-
munale di Pozzuolo del Friuli lo scorso 30 maggio, pre-
sentata dai giornalisti Edi Fabris e Monica Tosolini con 
il contributo del presidente Marcello Gianardi. In passe-
rella, davanti a un folto pubblico, il passato, il presen-
te e il futuro della specialità, con soci fondatori, atleti e 
atlete delle ormai estinte Vbu e Pav, e a seguire campioni 
di primo livello del recente passato come Franco Berto-
li, Daniela Nardini, Giulia Lodolo e Giancarlo Snidero e i 
tecnici Matteo De Cecco (ora a Verona dopo anche un’O-
limpiade, quella di Parigi, alla guida della nazionale slo-
vena) e Jacopo Cuttini, da un quinquennio sulla panchina 
di Padova. In primo piano pure giovani atleti usciti dalla 
scuola friulana e attualmente nelle massime categorie, 

(T.C.) Veterani di cento battaglie, gli iscritti alla Sezione 
di Parma quando si tratta di scendere in campo non si 
tirano di certo indietro. E’ cosi che un centinaio di soci 
con parenti e amici hanno indossato ancora le scarpet-
te e hanno partecipato domenica 25 maggio alla quinta 
edizione della “Camminata del veterano”, manifesta-
zione non competitiva presso Sala Baganza (Pr) risalen-
do per alcuni chilometri il corso del torrente omonimo 
tra il verde lussureggiante della vegetazione.

Follonica - Concorso Bari - Pallavolo Udine - Pallavolo

Parma - Camminata

Raccontami lo sport L’inclusione nel
segno dello sport

Il Friuli sotto rete

100 Veterani al via!

come Marco Pellacani, “scudettato” a Trento, Nico-
la Zonta, Sofia D’Odorico, Beatrice Molinaro e Rebecca 
Feruglio. Giovani campioni che hanno poi premiato le 
formazioni giovanili vincitrici dei rispettivi campionati 
provinciali, Villa Vicentina, Pradamano, Gemona, Rea-
na e Volleybas Udine. Nelle foto Udinese-Life Udine di 
Gianni Strizzolo alcuni momenti della serata.

Perfetta l’organizzazione. Garantita la indispendabile-
presenza della Croce Rossa di Parma e preziosa la possi-
bilità di scegliere la distanza ottimale, tra andata e ritor-
no, in base alle caratteristiche individuali.
Al rientro nella accogliente baita degli alpini, un agguer-
rito numero di cuoche locali ha deliziato il palato degli 
ospiti. Quasi tutti i partecipanti hanno scelto il modulo 
più impegnativo e cioè 14 chilometri tra andata e ritorno. 
Nessuno si è ritirato, tutti hanno raggiunto la base men-
tre alcuni, senza farsi scorgere, hanno effettuato alcune 
soste bucoliche. Troppo bello il tutto e soprattutto trop-
po divertente, una bella giornata senza dubbio da ripete-
re nella prossima edizione.



Per le
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Soci
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La Segreteria 
generale informa 
che sono disponi-
bili le nuove, belle 

cravatte in seta 
realizzate con il 

logo dell’Unione.
I Soci che desi-

derano dotarsene 
dovranno farne 
richiesta rivol-
gersi agli uffici 
di Milano di via 

Piranesi.

Bassa Romagna
Torneo Pulcino Veterano

Una gran bella giornata di sport per 
i giovanissimi e le famiglie quella di 

domenica 4 maggio: si è svolto presso 
lo Stadio Comunale di Cotignola il 

Torneo ’Pulcino Veterano’ organizzato 
dalla Sezione UNVS Bassa Roma-

gna, riservato alla categoria ‘Pulcini’. 
La manifestazione, ideata da alcuni 
componenti dell’UNVS, ha coinvolto 

bambini ed adulti, che si sono sfidati 
(in squadre miste) in una partita di 

calcio camminato. 
Presenti a rappresentare il territorio le 

squadre del Cotignola Calcio, Lavez-
zola, Massalombarda, Lugo 82 e una 
formazione formata dai 10 Veterani.

Dopo le diverse sfide tra ‘Pulcini’, c’è 
stata l’esibizione del calcio camminato 
per gli adulti, un incontro dimostrativo 

per far conoscere questa disciplina 
che ha riscosso grande entusiasmo da 

parte di tutti.
In prima fila nel grande sforzo orga-

nizzativo, a ricevere i ringraziamenti di 
tutti, il socio Mario Marescotti ed i suoi 

collaboratori.  
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Il campo Monti di Seriate BG ha 
ospitato a maggio la Festa del Rugby, 
organizzata dalla Società Orio Seria-
te Rugby e patrocinata dalla Sezione 
di Bergamo. Vi hanno partecipato 
per le Categorie U6, U8, e U10 ben 56 
ragazzi in rappresentanza di cinque 
società: Zogno, Raptors di Trescore 
Balneario, Bulldog di Comun Nuovo, 
Rugby di Cusago, oltre alla società di 
casa l’Orio Seriate. Al termine delle 
gare sono state premiate tutte le So-
cietà con una coppa, e tutti i ragazzi 
con una medaglia. Nella tradizione 
del rugby splendido il terzo tempo 
offerto dai padroni di casa. Nel po-
meriggio in gara Zogno, Raptors e 
Orio Seriate nella Categoria U12 che 
ha visto scendere in campo ben 29 

In collaborazione con la Gi-Effe 
Fulgor di Seriate, domenica 4 mag-
gio sul percorso cittadino di Bagna-
tica si è svolto il 23° Gran Premio 
Veterani dello Sport di Bergamo di 
ciclismo su strada, riservato alle 
categorie giovanissimi G1-G2-G3-
G4-G5-G6, con la partecipazione di 
ben 140 atleti tra maschi e femmi-
ne e una categoria promozionale di 
baby ciclisti. Premiati i primi cinque 
classificati di ogni categoria. Per i 
maschi Maffeis della Gazzanichese 
Gbc; nella G2 Ferrari della S.C. Cera-
miche Pagnoncelli; G3 Capelli della 
G.C. Almenno; G4 Garlini della Osio 
Sotto; G5 Mariani della   Ceramiche 
Pagnoncelli; G6 Gamba della Cicli-
stica Trevigliese. In ambito femmi-
nile premiate le prime classificate di 

Bergamo - Rugby

Bergamo - Ciclismo Baby

Una bella festa

Il GP Veterani

ragazzi. Alle premiazioni presente il 
Sindaco di Seriate Gabriele Cortesi e 
la delegata provinciale del Comitato 
Regionale Lombardo Rugby Noemi 
Leoni che hanno premiato tutti i ra-
gazzi (e i loro istruttori) con una me-
daglia ricordo della manifestazione. 
Da parte della Guido Calvi un ringra-
ziamento speciale al Rugby Orio Se-
riate nel suo responsabile Mosè Rota 
e al direttore tecnico Andrea Rota e 
tutti i collaboratori del Rugby Orio 
Seriate per la magnifica organizza-
zione e fattiva collaborazione.
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Sabato 31 maggio si è svolta allo Stadio comunale Loris 
Rossetti di Cecina la 34a edizione del torneo di calcio 
“Coppa del Ciclamino”, quadrangolare “over 35” che 
rientrava nella kermesse sportiva organizzata, con il pa-
trocinio del Comune di Cecina, dalla locale Sezione UNVS 
nell’ambito dell’evento “Primavera Veterana a Cecina”.
sotto la regia del Presidente Guglielmi, quattro le squa-
dre partecipanti: tre in rappresentanza delle Sezioni 
UNVS di Grosseto, Volterra e Cecina, oltre a quella degli 
Ospedalieri della Bassa Val di Cecina. Il successo finale ha 
arriso alla formazione della Sezione di Volterra, davanti 
al team degli Ospedalieri. A seguire Cecina e Grosseto a 
pari merito. Tutte e tre le partite in programma sono ter-
mine in parità (0-0) e tutto è stato deciso dai calci di ri-
gore in cui ha avuto la meglio Volterra. La formazione di 
Cecina è scesa in campo con Balestri, Pastore, Cagnano, 
Filippi, Spinelli, Leoncini, Colamartino, Solazzo, Ber-
gamo, Cavallini, Grilli, Vaccaro, Del Viva, Del Ghianda, 
Nicosia, Cataldo, Lo Manto, Ghignoli, Bellucci, Provin-
ciali, Frascadore guidati dai tecnici Paolo Giovannelli e 
Paolo Danti. Le premiazioni alla presenza dell’Assessore 

Il 16 aprile, presso ‘Hotel Toscana” di Alassio, ha avuto 
luogo la cerimonia di inaugurazione della nuova sezione 
alassina dell’U.N.V.S. alla presenza, tra gli altri, del Sin-
daco di Alassio Marco Melgrati, l’intera Giunta, tra cui 
l’Assessore allo Sport Roberta Zucchinetti, il Delegato 
CONI di Savona, Cav. Roberto Pizzorno ed il Delegato 
Regionale UNVS. Marco Giancarlo, assieme alla Presi-
dente Libertas Savona, Avv. Cristina Anelli, i massimi 
dirigenti della Ges.Co. (Società partecipata che gestisce 
le strutture sportive del Comune), il Consigliere Regio-
nale Rocco Invernizzi, la Presidente della Croce Bianca 
locale, Alda Naso, il Presidente del Lions ‘Alassio Baia 
del Sole’ Luca Russo ed Emanuele Sartori, Presidente del 
Centro di Formazione I.R.C. New Life Resuscitation che 
affiancherà la Sezione nel progetto “New Life Alassio 
safe City” per rendere la città sicura dal punto di vista 
della cardio protezione.
Alla serata ha partecipato un nutrito numero di appas-
sionati che, associandosi ai Veterani ha deciso di dedi-
care un po’ del proprio tempo e delle proprie energie alla 
diffusione dei valori sportivi, etici e morali da sempre 
propugnati.
Nel direttivo della Sezione, presieduto da Cristina Bosio, 
tecnico sportivo e Formatrice Nazionale di area Fitness 
e Wellness, troviamo la Vice Presidente Edith Siffredi ed 
il Segretario Gianni Bianchi; i ruoli di Tesoriere e di Re-

Cecina

Alassio

Coppa Ciclamino
La vittoria al Volterra

Ad Alassio fondata la nuova Sezione 

allo Sport Dott. Roberto Gori, unitamente ai consiglieri 
comunali Simone Caroti e Tiziana Agostini. Simpatico 
il siparietto a conclusione della manifestazione con una 
foto ricordo di ex giocatori della Sezione che nell’arco 
di trenta anni hanno militato come Veterani “over 40” 
partecipando alla “Coppa del Ciclamino” premiati con 
una medaglia ricordo.

ogni categoria. Nella G1 Airoldi della 
Gi-effe Fulgor, nella G2 Ravenoldi 
della Nuvolera ASD, nella categoria 
G3 Locatelli della Polisportiva. Bol-
gare Scuola Ciclismo; nella G4 Ce-
racini della G.C. Almenno ASD; nella 
G5 la compagna di squadra Capelli; 
nella G6 affermazione di Eva Ku-
chynskaya della G.S.C. Villongo. Al 
primo posto della graduatoria ma-
schile la G.C. Almenno ASD. Nella 
categoria femminile la Polisportiva 
Bolgare Scuola di ciclismo ASD. Da 
parte della Sezione ‘Guido Calvi’ è 
andato al termine il ringraziamento 
alla Gi-Effe Fulgor di Seriate al Pre-
sidente Nava e al socio Lodovici per 
l’impegno nella organizzazione.

visore dei Conti sono affidati rispettivamente a Samuele 
Held e a Nadia Aicardi. Completano la compagine del-
la Dirigenza le Consigliere Susanna Lanati e Valentina 
Mantellassi.
La conduzione è stata a cura del giornalista televisivo de 
La7 Paolo Colombo. Ampio risalto all’evento è stato dato 
dalla copertura televisiva di Tele Genova. Nella serata 
è stata intitolata la Sezione a Pino Zucchinetti, primo 
Olimpionico alassino che nel 1968 giunse all’edizione 
messicana della prestigiosa kermesse e che ha portato il 
nome della sua città sulle scene sportive internaziona-
li. E’ stato inoltre svelato il primo, ambizioso progetto 
presentato all’Amministrazione Comunale dal Direttivo 
e da Emanuele Sartori.
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Sabato 7 giugno, accanto alla Campana dei Caduti sul 
Colle di Miravalle di Rovereto, sono iniziati “I Giochi 
Olimpici e Paralimpici lungo il Sentiero della Pace”. Una 
toccante manifestazione fortemente voluta dal CONI del 
Trentino, dalla Provincia Autonoma di Trento e dalla 
Fondazione Campana dei Caduti, e che ha avuto il presti-
gioso Patrocinio del CONI nazionale e della Fondazione 
Milano-Cortina 2026.
“Attraverso lo Sport e il Cammino diffondiamo la Pace” 
il suo leitmotiv. Presenti, accanto ai rappresentanti delle 
Istituzioni locali, quali il Presidente della Provincia Au-
tonoma di Trento Maurizio Fugatti e il Sindaco di Ro-
vereto Giulia Robol, la Presidente Paola Mora del CONI 
del Trentino, la Vice Presidente del CONI Nazionale e già 
pluri campionessa dello sci alpino Claudia Giordani (a 
nome della ‘Fondazione Milano Cortina 2026’) il cam-
pione mondiale e olimpico nel canottaggio Antonio Rossi 
e molti altri atleti di ieri e di oggi.
L’elegante accoglienza è toccata al Reggente della Fon-
dazione Campana dei Caduti di Rovereto Marco Marsilli.
Presente anche la Sezione UNVS di Rovereto con il suo 
Presidente Elio Grigoletto e alcuni suoi consiglieri, uni-
tamente al Delegato regionale del Trentino – Alto Adige 
Sudtirol, Renato Zucchelli.
A coronare magistralmente la mattinata l’esibizione di 
ben cinque Cori trentini di bambine e bambini: il Minico-
ro di Rovereto, il Coro Voci Stellate di Caldes, il Coro Ar-
cobaleno di Levico Terme, il Coro NoteMagia di Lizzana e 
il Coro delle Scuole Medie Bresadola di Trento.
Tra le canzoni da loro eseguite anche “L’Inno alla Gioia” 
di Beethoven, dal 1985 inno ufficiale dell’Unione Euro-
pea.
La chiusura (con molti occhi lucidi) non poteva che toc-
care a Maria Dolens, che con i suoi 100 rintocchi sprona-
to ancora una volta ad agire, sempre e ovunque, tutte e 
tutti, per la Pace.
Dopodiché tutti i presenti hanno iniziato per circa un’o-
ra un gioioso cammino lungo il Sentiero della Pace, che 
in Trentino unisce tra prati, boschi, valli e cime alpine i 
luoghi della Grande Guerra. Per non dimenticare.
E per far sì che lo Sport e i Giochi Olimpici e Paralimpici 
di Milano Cortina 2026 continuino a parlare e a sostene-
re la Pace.

Paolo Farinati

Rovereto - Olimpiadi

Dalla Campana il via al cammino dei Giochi

Indimenticabile giornata di festa per i Veterani augusta-
ni che hanno festeggiato il secolo di vita del loro mitico 
Presidente onorario (tra i soci fondatori della Sezione e 
Presidente per oltre un ventennio). I festeggiamenti si 
sono svolti per l’intera giornata del 14 maggio, giornata 
intensa e ricca di emozioni per don Michele. In mattinata 
una festa privata organizzata dalla famiglia, che ha visto 
la partecipazione di amici, parenti e di una nutrita rap-
presentanza di ex giocatori che il maestro ha allenato nel 
corso della sua lunga carriera sportiva. Nel pomeriggio 
invece l’appuntamento ufficiale all’auditorium comu-
nale “Giuseppe Amato” sito nella cittadella degli studi 
di contrada Terravecchia – Paradiso, in occasione della 
“Giornata del Veterano Sportivo” organizzata dalla Se-
zione “Rocco Cappello” di Augusta giunta alla sua 23^ 
edizione e svoltasi alla presenza di autorità civili e mi-
litari e del CONI e dell’Unione. Michele Borgia, maestro 

Si è svolta a Catania il 15 giugno, la “Corsa del Ricor-
do”, manifestazione podistica di respiro nazionale. E’ 
stata promossa da Associazioni Sportive Sociali Italiane 
(ASI) e dall’Associazione Nazionale Venezia Giulia Dal-
mazia (ANVGD) con lo scopo di non far dimenticare la 
tragedia delle foibe e l’esodo forzato delle popolazioni 
Giuliano-Dalmate, di Fiume, dell’Istria e di Pola dopo la 
Seconda Guerra Mondiale.
Il Presidente del Comitato provinciale ASI Catania, An-
gelo Musmeci, ha sottolineato come questa manifesta-
zione diventi di anno in anno sempre più importante 
coinvolgendo tante città italiane, da nord a sud, e da tre 
anni anche Catania.
“Attraverso questo evento sportivo – ha detto Musmeci 
– ASI e il mondo dello sport, anche grazie ad UNVS vo-
gliono dare un contributo, affinché le nostre radici, la 
storia, a volte anche tragica, del popolo italiano non sia 
dimenticata”.
Dal canto suo l’Assessore comunale allo sport Sergio Pa-
risi ha affermato come l’evento sia un ulteriore segna-
le di quanto Catania sia attrattiva per le manifestazioni 
sportive sottolineando le qualità dei dirigenti sportivi 
capaci di organizzare sempre eventi di alto livello.
Il Consigliere Nazionale dell’UNVS Filippo Muscio ha 
sottolineato come l’Associazione benemerita del CONI 
abbia aderito volentieri, patrocinandola, una manifesta-
zione di carattere nazionale che promuove lo sport ed i 
suoi valori.
Per lo storico Marco Leonardi, ricercatore all’Univer-
sità di Catania, questo evento serve da un lato a ricor-
dare quanti hanno versato il proprio sangue innocente 
nella tragedia delle foibe o costretti alla via dell’esilio, 
dall’altro a ribadire il valore dello sport come momento 
di aggregazione e di formazione di una coscienza civile 
collettiva.
Presenti, tra gli altri, il Vice Presidente provincia-
le dell’ASI, Sergio Platania, il Presidente del Consiglio 
comunale, Sebastiano Anastasi, il Delegato CONI per la 
Provincia di Catania, Davide Bandieramonte, i Presidenti 
delle Sezioni UNVS di Catania ed Acireale, Agostino Are-
na e Rodolfo Puglisi. La tappa di Catania ha potuto con-
tare sul patrocinio del Comune etneo, dell’Assessorato 
allo Sport della Regione Siciliana, dell’Assemblea Regio-
nale Siciliana, del CONI, della FIDAL Sicilia e dell’UNVS.

Augusta - Compleanno

Catania - Podismo

I 100 anni di Borgia

La corsa del ricordo

di vita e di sport, originario di Taranto ma augustano 
di adozione è stato calciatore negli anni ’40 militando 
in diverse formazioni del campionato di serie C (Arse-
nal Taranto, Arsenal Messina, Arsenal Augusta). Nel ’60 
ha conseguito l’abilitazione a Coverciano di allenatore 
professionista. Nella sua carriera ha centrato tre pro-
mozioni in serie D con la Massimiliana Catania, l’Avola 
e il Megara Augusta, distinguendosi per la serietà, pro-
fessionalità e correttezza, da cui l’appellativo di “Mister 
Gentleman”. Sotto l’attenta regia del Presidente Seba-
stiano Mazziotta hanno presenziato all’evento il sinda-
co Giuseppe Di Mare che ha avuto parole di elogio per la 
carriera e la vita sportiva di Borgia. Per il suo impegno a 
favore dello sport Michele ha ricevuto negli anni vari ri-
conoscimenti, benemerenze ed attestati anche dal CONI. 
UNVS Nazionale lo ha insignito del distintivo d’argento 
nel maggio del 2004 e del distintivo d’onore (la più alta 
onorificenza dell’associazione, benemerita del CONI) 
nel maggio del 2011 e nel 2024 l’attestato di “Testimone 
UNVS”. Mister Borgia è stato maestro di vita e di sport, 
ammirato e rispettato anche dagli avversari.
Per l’occasione l’amministrazione comunale ha consen-
tito una visita allo stadio comunale “Fontana” che nei 
prossimi mesi sarà riaperto al pubblico, esaudendo uno 
dei desideri più grandi di Michele.
Maestro Borgia contento della festa?
“Contento è dir poco. Sono entusiasta delle attestazio-
ni di stima e di amicizia che ho ricevuto. Avevo intuito 
che i miei figli, Mariella e Mimmo stavano organizzan-
do qualcosa, ma mai avrei immaginati quanto poi è ac-
caduto a cominciare della visita al Fontana, non ancora 
inaugurato e che grazie alla sensibilità dell’amministra-
zione comunale è stato eccezionalmente aperto giusto il 
tempo per visitarlo. Era uno dei miei desideri più grandi 
vedere il nuovo campo sportivo. Poi la festa con amici e 
parenti a cui sono intervenuti circa 50 ex calciatori che 
ho avuto il piacere di allenare, provenienti da tutta la Si-
cilia. La sera poi la grande festa che l’UNVS mi ha voluto 
dedicare. E’ stata una grandissima gioia ed emozione, 
non potevo immaginare di meglio. Grazie a tutti”.

Sebastiano Salemi
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La Sezione ‘Gino Grevi’ di Pavia presieduta da Enzo 
Zanellini ha organizzato una serata di cultura sportiva 
presso la Società Canottieri Ticino incentrata sul tema: 
“Sitting-volley, attività agonistica ed adattata”.
Brillante relatore il prof. Marcello Marchesi, allenatore 
della Nazionale Italiana maschile di Sitting-volley.
La pallavolo paralimpica, conosciuta come Sitting-vol-
ley (letteralmente ‘pallavolo da seduti’) è uno sport di 
squadra dedicato ad atleti con disabilità motorie. La 
principale differenza rispetto alla pallavolo tradizio-
nale sta nel fatto che i giocatori sono seduti a contatto 
con il terreno di gioco. Il motto dei Giochi Paralimpici è 
“Spirito in movimento”. Il movimento è concepito come 
l’espressione della determinazione degli atleti diversa-
mente abili nel voler cambiare il mondo con la forza di 
volontà e la loro tenacia nell’affrontare ogni tipo di sfida. 
Le partite di Sitting-volley si svolgono indoor. Il terreno 
di gioco è rettangolare, misurando 10 metri in lunghez-
za e 6 in larghezza, diviso in due settori di 5x6 metri da 
una rete posta perpendicolarmente al suolo e alta 1,15 
metri per le gare maschili e di 1,05 per quelle femminili.  
Durante la sua brillante relazione, Marcello Marchesi ha 
posto in luce la sorprendente competitività dei giocatori 
in campo permeata però da una grande umanità ed unità 
di intenti. Prevale sempre in tutti gli atleti la gioia di gio-
care e la loro convinzione nel ribadire che nulla è impos-
sibile con la giusta determinazione.  Nel corso della sera-
ta Daniela Scherrer ha presentato inoltre le componenti 

L’A.S.D. “L’Aquila Wado Team” e la Sezione di Scoppito 
“Immota Manet” hanno organizzato, grazie al coinvol-
gimento partecipe del Presidente M° Christian Moretti, 
uno Stage Tecnico Internazionale di Karate stile Wa-
do-ryu. Lo stage è stato tenuto dal M° David Bishop (già 
Responsabile Tecnico della Nazionale Inglese di karate), 
con l’ausilio del M° Bill Younger, presso la palestra del-
la Scuola Primaria di San Pio delle Camere (AQ) a metà 
maggio. Al termine dell’evento si sono svolti gli esami 
per il passaggio di cintura di numerosi allievi.
La manifestazione, che per la propria importanza ha ot-
tenuto un notevole riscontro sull’intero territorio, è sta-
ta patrocinata dal Comune di San Pio delle Camere, dal 
Settore Turismo per l’Abruzzo di OPES e dalla Delega-
zione Provinciale per L’Aquila di OPES. Oltre a poter far 
conto come abitudine sull’appoggio della Delegazione 
Regionale UNVS. Presenti, tra gli altri, il Delegato Pro-
vinciale per L’Aquila di OPES avv. Pierluigi Capaldi e il 
Delegato Regionale per l’Abruzzo dell’UNVS prof. Chri-
stian del Pinto. Fattiva la collaborazione prestata dal Co-
mune di San Pio delle Camere e dalla Dirigenza Scolasti-
ca dell’Istituto Comprensivo Navelli per la disponibilità 
nell’ospitare l’evento.

Christian Moretti

Perfetta riuscita del dibattito sul tema “Il Futuro del Ci-
clismo Femminile” organizzato al Grand Hotel Guinigi 
dalla Sezione ‘Gino Dovichi’ di Lucca, con il prezioso ap-
porto della Città di Lucca, della Commissione per le Pari 
Opportunità del Comune di Lucca presieduta da Rosella 
Simoncelli, di Soroptimist International di Lucca rap-
presentata da Laura Checcucci, del Team Michela Fanini 
presieduto da Brunello Fanini e dal Comitato Lucchese 
della Federciclismo del Presidente Pierluigi Castellani.
A rendere ancora più importante e significativo il dibat-
tito (al quale ha assistito il pubblico delle grandi occasio-
ni) hanno contribuito con la loro partecipazione il Pre-
sidente Nazionale dell’UNVS Francesca Bardelli, Simona 
Testaferrata, Assessore del Comune di Lucca per l’istru-
zione e le pari opportunità, Fabio Barsanti, vice sindaco 
e assessore allo sport del Comune di Lucca e Simonetta 
Simonetti che ha presentato il suo libro sulla prima, leg-
gendaria ciclista italiana, Alfonsina Strada. Ospiti d’o-
nore e al centro della riuscita serata sono state tre grandi 
campionesse del ciclismo in tempi recenti: la “Panta-
nina” Fabiana Luperini, la livornese Silvia Parietti e la 
lituana/italiana (possiede il doppio passaporto avendo 
sposato un italiano) Edita Pucinskaite Rossi.
A condurre il vivace dibattito è stato il giornalista di 
TVL-TV Libera Pistoia Maurizio Tintori, peraltro luc-
chese purosangue. Fabiana Luperini (accreditata di oltre 
120 vittorie in carriera, inclusi Tour de France e Giro d’I-
talia, oltre a svariati campionati italiani), era reduce da 
un’esperienza non del tutto positiva come DS del team 
maschile categoria Professional della Corratec. Nel suo 
intervento Luperini ha commentato il momento difficile 
del ciclismo italiano, soprattutto a livello maschile, ed 
ha auspicato che la Federciclismo possa trovare il modo 
di portare al ciclismo un maggior numero di bambini. 
Impresa che attualmente appare quasi utopistica, ma 
che è indispensabile per garantire negli anni a venire 
l’opportuno ricambio generazionale con gli atleti che at-
tualmente militano nelle categorie professionistiche, il 
top del mondo ciclistico. Silvia Parietti, già campionessa 
italiana Elite, si è dedicata all’organizzazione di coinvol-

Pavia - Serata multisport

Scoppito - Judo

Lucca - Ciclismo

Sitting volley, premi e 
l’esordio delle calciatrici

Un’importante stage 
internazionale

Un ottimo convegno sulle due ruote al femminile

della squadra di ‘calcio camminato’. E’ quella di Pavia la 
prima sezione femminile tesserata all’UNVS in Italia.
Successivamente è stato assegnato il “Memorial Igino e 
Ilario Lazzari” alla giovane promessa di pugilato Mat-
teo Fagone. Un premio di “Benemerenza sportiva “ è 
stato inoltre assegnato ad Agostino Capella, esempio di 
volontariato nello sport. Il dottor Pietro Dallera è stato 
insignito nella serata insignito del “Distintivo d’argento 
UNVS”.
Il Vicepresidente Nazionale Ilario Lazzari è stato il cura-
tore della serata, brillantemente condotta da Alessandro 
Repossi, direttore del settimanale “il Ticino”. Presenti 
all’evento Angela Gregorini, Assessore allo sport di Pa-
via, Gianandrea Nicolai, Delegato Regionale UNVS Lom-
bardia e Maria Elena Rondi di “Sogni e cavalli Onlus”.

Aldo Lazzari 

genti Bike Tours tra le bellezze della costa e dell’inter-
no livornesi e la Maremma. Sostiene ardentemente (tra 
l’altro) le campagne per garantire la sicurezza dei ciclisti 
sulle strade e collabora attivamente con l’Associazione 
Corridori Ciclisti Professionisti Italiani. Molto applaudi-
to l’intervento di Brunello Fanini, lucchese, inarrivabile 
patron del ciclismo femminile italiano e organizzatore 
di prestigiose gare ciclistiche internazionali come i Giri 
d’Italia e di Toscana. Ha patito il terribile lutto familia-
reil 26 ottobre 1994, quando l’amata figlia ventunen-
ne Michela, già campionessa affermata e numero uno 
in Italia, perse la vita in un incidente d’auto. Il funesto 
evento invece di abbatterlo gli diede la forza necessa-
ria per continuare le sue organizzazioni ciclistiche, con 
lo scopo precipuo di ricordare e onorare per sempre la 
sua Michela. Accanto a lui Roberto Lencioni, in arte “Ca-
rube”, storico meccanico lucchese di tanti campioni, a 
partire da Mario Cipollini. Sua l’esposizione di bellissi-
me bici d’epoca appartenute a ciclisti famosi. Rilevante 
l’intervento finale di Edita Pucinskaite Rossi, altra cam-
pionessa di grido tra il 1995 e il 2010, con successi al Tour 
de France, in due Giri d’Italia e nel Campionato Mondiale 
a Verona nel 1999. 98 le sue vittorie totali. Attualmente 
vive a Monsummano con il marito Roberto e i due figlio-
letti. E’ la madrina della Gran Fondo Edita Pucinskaite 
organizzata dal suo team cicloamatoriate targato AVIS 
Pistoia. Accanto alla gioia per le tante affermazioni ot-
tenute, Edita ha ricordato un evento tragico che cambiò 
la sua vita: “Anni addietro la vita mi portò via la mia più 
cara amica e compagna di squadra, che si suicidò al cul-
mine di un periodo negativo.
Quando l’ho persa ho capito che la vita non perdona 
troppa bontà. Io avrei voluto essere come lei, buona, con 
un cuore grande, ma dopo la sua morte ho capito che se 
non reagisci, se non ti difendi la vita ti schiaccia. Bisogna 
imparare a farsi valere, a riconoscere che la vera salute 
non è solo quella fisica, che quella della nostra mente è 
la più importante perché è alla base dei nostri compor-
tamenti”.

Stefano Fiori
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La prima conviviale del 2025 della Sezione “Marino Fro-
va” di Vercelli - ha riscosso un notevole successo. Ai pri-
mi di maggio al Ristorante del ‘Circolo Tennis’ di Ver-
celli, si è tenuta una interessante serata condotta dallo 
stimato psicologo clinico dello sport e docente universi-
tario professore Giovanni Lodetti, già socio e Ambascia-
tore UNVS. La dotta conferenza è stata completata dagli 
interventi del Maestro della Pro Vercelli Scherma e della 
Nazionale giovanile Adalberto Tassinari, dallo storico 
schermidore vercellese Marco Fenoglio e dalla giovane 
campionessa Under 20 Eleonora Orso (femminile della 
spada vercellese con titoli di campionessa italiana Under 
20, bronzo in Coppa del Mondo, medaglia di bronzo agli 
Assoluti e promossa in serie A1 con la Pro Vercelli).
In precedenza, il Presidente della Sezione vercellese En-
rico Falabino ha avuto modo di ringraziare gli illustri 
ospiti: il vice Sindaco e Assessore allo Sport di Vercelli 
Mimmo Sabatino, il Segretario Generale UNVS Antonio 
Muscarà, il Delegato Regionale Marco Sgarbi, la Delega-
ta per il CONI di Vercelli Laura Musazzo. Presenti gra-
diti anche il Governatore del Panathlon Maurizio Nasi, 
il Presidente della Pro Vercelli Scherma Andrea Uga. In 
sala anche tutto il Direttivo dei veterani di Vercelli, con 
larga partecipazione di tesserati e ospiti.
Interventi qualitativamente interessanti quelli dei re-
latori, preceduti dal pensiero del Segretario Generale 
Muscarà: “E’ un evento in linea per quello che è lo sco-
po della nostra associazione, ovvero consolidare i valori 
dello sport e soprattutto trasmetterli alle nuove genera-
zioni”.
Marco Sgarbi ha portato i saluti quale delegato Regiona-
le UNVS: “Sono onorato di essere presente ad un evento 
così importante. La psicologia, non solo nella scherma, 
ma in tutto lo sport in generale, riveste un ruolo fon-
damentale. Non basta essere dei campioni fisicamente, 
anche la mente gioca un ruolo decisivo nell’ottenimento 
degli obiettivi sportivi”.
La conviviale ha offerto spunti di riflessione e aneddoti 
proprio sul ruolo della psicologia nella scherma, grazie 
all’intervento del Maestro Giovanni Lodetti, che ha illu-
strato l’argomento con la proiezione di interessanti sli-
des e un video che ha valorizzato il Museo della Scherma.

Vercelli - Convegno

Prima conviviale: la 
psicologia nello sport

I Veterani dello Sport, hanno avuto il privilegio di aver 
maturato un percorso che valorizza non solo l’aspetto 
tecnico ma anche la dimensione sociale dello sport. Pro-
prio in questa direzione si è ampliato il dibattito met-
tendo in rilievo il ruolo sociale dello sport efficacemente 
trattato da Lodetti: “Investire nello sport significa inve-
stire nel futuro. Per i giovani l’attività sportiva può avere 
un impatto significativo, anche in termini di prevenzione 
e benefici. In particolare, lo sport si rivela uno strumento 
prezioso per i ragazzi con ADHD (Disturbo da Deficit di 
Attenzione e Iperattività). C’è sempre più l’esigenza di 
mettere lo sport all’apice delle priorità come percorso di 
crescita personale. Un percorso che deve essere divulga-
to per arrivare ad ottenere il massimo dei risultati e degli 
obiettivi preposti, sia ad alto che a basso livello. In ogni 
situazione bisogna fare sacrifici – ha continuato Lodetti 
- gli stessi sacrifici che valgono per lo sport delle perso-
ne più disagiate. Lo sport deve dare anche benessere psi-
coterapeutico, avere la capacità di realizzare i progetti di 
ognuno in ambito sportivo. La psicologia nello sport ha 
la capacità di creare dei grandi atleti, dei grandi uomini 
e grandi donne. Scherma vuol dire sviluppare strategia, 
capacità di precisione, rapidità di pensiero e un controllo 
assoluto del proprio corpo. Proprio per questo, la com-
ponente psicologica si rivela cruciale. Da non dimenti-
care che lo sport è anche un volano economico, non è 
solamente programmazione tecnica, allenamento, pas-
sione per il lavoro, comunicazione. Naturalmente anche 
la scuola è di primaria importanza”.
Per Dago Tassinari “I ragazzi oggi hanno bisogno di 
esempi. In questo contesto e nel rapporto uno a uno che 
si instaura tra maestro e allievo, l’allenatore ha un ac-
cesso emotivo privilegiato, diventando un veicolo di co-
municazione unico, che va oltre le parole”.

Claudio Sassone

Si è disputata nei giorni 24 e 25 maggio la Firenze-Faen-
za, “100 km del Passatore”, ultra maratona giunta alla 
sua cinquantesima edizione. La gara è partita da Piazza 
del Duomo a Firenze. A dare il via alla corsa il Presiden-
te della Regione Toscana Eugenio Giani, il Presidente 
dell’ASD 100 km del Passatore Giordano Zinzani, e l’as-
sessore allo sport di Faenza Martina Laghi.
Al via 3332 partenti dei quali 2994 hanno portato a ter-
mine l’impresa. La gara maschile è stata vinta da Ales-
sio Milani di Monfalcone in 6h, 20’. Ventiseiesima nella 
classifica femminile vincitrice Ilaria Bergaglio di Novi 
Ligure in 7h, 46’,56”.
La Sezione UNVS di Faenza, sempre presente nelle pre-
cedenti edizioni, in occasione della cinquantesima ha 
suggellato un gemellaggio sportivo con la Sezione UNVS 
di Firenze premiando sia in ambito maschile che fem-

Firenze/Faenza - Ultra maratona

100 Km del Passatore 
UNVS protagonista

minile i primi corridori fiorentini e faentini. Sul podio la 
fiorentina Valentina Giachetti (Luivan Settignano) col 
tempo di 10h,34’ 44” e la prima faentina Dalia Rinaldi 
(ESF Leopodistica) in 10h,50’ e 56”. Primo fiorentino Ti-
mothy Chaplin (Assi Giglio Rosso Firenze) con il crono-
metro fermo sul 10h01”51, il primo faentino, 4°assoluto, 
Enrico Bartolotti (Liferunner) in 7h19’ e 57”.
Hanno presenziato alle premiazioni in piazza del Popolo 
di Faenza, assieme alle autorità cittadine, il Presidente 
della Sezione UNVS di Firenze, Avv. Francesco Usai e il 
vice presidente della Sezione UNVS di Faenza, Canzio 
Camuffo.

Allo Stadio comunale Arles Panisi di Mogliano Veneto si 
è concluso il 44°Torneo di calcio Marca Trevigiana “Me-
morial Alberto Liziero” al quale la Sezione UNVS di Tre-
viso anche quest’anno ha attivamente preso parte con la 
coppa Flair Play assegnata al capitano della squadra Un-
der 19 dell’Associazione Sportiva Dilettantistica Union 
QDP. E’ stata consegnata dal Presidente Patrizia Capuz-
zo e dal Vicepresidente Beniamino Bazzotti. Al combat-
tuto torneo giovanile (al quale erano iscritte 30 squadre) 
sono giunte all’ultima sfida l’Unione LPV di Vazzola e 
l’Union QDP di Farra di Soligo, vincitrice dell’edizione 
2025 aggiudicandosi la finalissima con il risultato di 2 
a 1. Nel corso della prima parte dell’anno i soci agonisti 
trevigiani non mancano poi di mettersi in mostra.
La 25° edizione di Cortina-Dobbiaco Run ha impegna-
to il 1° giugno ben 2853 atleti, richiamati dal suggestivo 

Treviso - Calcio

La Coppa Fair Play
all’Union QDP di Farra

percorso in ambito 
alpino di 30 chilo-
metri, con parten-
za da Corso Italia a 
Cortina d’Ampez-
zo e arrivo al Parco 
del Grand Hotel di 
Dobbiaco. La Sezio-
ne trevigiana è stata 
molto ben rappre-
sentata dal socio 
Stefano D’Ambrosio 
che con un tempo di 
2:30:24 ha taglia-
to il traguardo al 7° 
posto di categoria 
SM60 con 191 av-
versari, occupan-
do la 387a posizione in classifica assoluta su ben 2452 
concorrenti. Lo stesso D’Ambrosio al Giro Podistico 
dell’Umbria, articolato in 4 tappe ha tagliato il traguar-
do finale al 5° posto della categoria SM60 e 49° assoluto.
Il Consigliere Francesco Toniolo ha preso parte al 53° 
Campionato Italiano di tennis per Medici ed Odonto-
iatri disputatosi a giugno al Garden Toscana Resort di 
San Vicenzo (Li). Toniolo si aggiudica l’oro nel singolare 
Over 60, superando Scarpato (6/4 6/2) e nel combattuto 
doppio misto assoluto in coppia con Luisa Muraro dopo 
aver sconfitto i rivali Barile-Pompa (4/6 6/4 10/8), oltre 
al bronzo nel doppio maschile Over 60, partner Giulio 
Clerici. Nell’ambito di una delle Sezioni più… tennistiche 
d’ltalia al Consigliere Orietta Pavan non sono state suf-
ficienti le tre vittorie per entrare in semifinale al Torneo 
di tennis di 4a categoria disputatosi a Trevignano. Stessa 
sorte per il socio Stefano Cauduro all’Alpe Adria di Ve-
delago.
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Cuneo
‘Amico Sport’ festeggia

i suoi 30 anni
Associazione Sportiva inclusiva 

‘Amico Sport’, indirizzata a persone 
con disabilità intellettiva per cui lo 
sport unificato è fondamentale, ha 

ormai raggiunto i 30 anni di attività. Ha 
voluto festeggiare questo importante 

traguardo il 24 maggio presso la sede 
di San Rocco Castagnaretta a Cuneo. 

L’evento è stato anche l’occasione per 
inaugurare l’ultima parte dei locali 

dell’associazione appena terminati. 
Accogliendo l’invito della Presidente 

Cristina Bernardi una rappresentanza 
della Sezione ‘Luigi Pellin’ di Cuneo 

ha partecipato alla cerimonia. Ad 
accompagnare il Presidente Giovanni 

Aime la Segretaria Franca Serale 
ed il socio Emanuele Aime. E’ stata 
l’occasione per nuovi incontri e per 

gettare le basi di una possibile attività 
insieme per il futuro.

Pisa
Martina Batini

Ambasciatrice UNVS Cam-
pionessa europea

di fioretto
Martina Batini, ambasciatrice UNVS 

della Sezione di Pisa, si è laureata 
Campionessa Europea di fioretto a 

squadre ai campionati di Genova. La 
squadra italiana si è imposta sulle 
rivali storiche della Francia per 45 

a 44 al termine di un assalto di alto 
contenuto tecnico.

La Sezione di Treviso festeggia i 
brillanti risultati ottenuti dai suoi 
soci tennisti di vertice nel contesto 
di alcuni prestigiosi tornei mon-
diali. Cristiano Franzato e Achil-
le Sogliani centrano l’obiettivo 
ad Alassio, prova italiana dell’ITF 
World Tennis Master. Eccellente 
ancora una volta la prestazione di 
Cristiano Franzato che, in coppia 
con Mauro Colangelo, si aggiudica 
l’oro nel doppio Over 55 (dopo aver 
battuto i rivali Berta-Sowa (6/2 
6/2) e Castellaneta-Memminger 
(con un doppio 6-0), conquistan-
do pure l’argento nel singolare. Nel 
doppio Over 75 splendida presta-
zione di Achille Sogliani in coppia 
con Antonio Ramacciotti che, dopo 
aver sconfitto in semifinale Wolf-
gang Petry-Rolf Spitzer (6/2 6/1), 
conquistano l’oro dopo un sofferto 
match contro Giantullio Cornal-
ba-Alain Vaysset (7/6 3/6 10/7).
Incontestabile la superiorità di Luca 
Serena balzato in testa alle classi-
fiche mondiali di doppio e doppio 
misto Over 45 ITF Tennis Master 
Tour, dopo le brillanti prove in Tur-
chia.
Nell’esaltante settimana dal 21 al 27 
aprile Serena (socio e ‘Ambasciato-
re’ della Sezione di Treviso) al Cir-
colo Tennis Bari nella prova MT700 
ITF World Tennis Master Tour, im-
peccabile over 45, nel singolare sale 
sul primo gradino del podio e rien-
tra nella Top Ten mondiale supe-
rando il francese Jean Baptiste Re-
nault (5/7 6/3 7/5) in coppia con il 
quale affronta nel doppio Mark Go-
etzl-Hubert Majda aggiudicandosi 
il secondo oro con il punteggio 6/1 
6/4. Ed è un altro successo la terza 
discesa in campo nel combattuto 
doppio misto, partner Emanuela 
Falleti, contro la ungherese Zso-
fia Sapi ed il polacco Hubert Majda 
relegati al secondo posto (5/7 6/0 
10/5). Sempre il 27 aprile si sono 
conclusi allo Sporting Life Center 
di Vacil le finali del Campionato 
Regionale a Squadre FITP Veterani 

Portare in giro per l’Italia, con or-
goglio, il nome della città di Bari. E 
dopo i due titoli italiani consecuti-
vi di tiro a segno conquistati dalla 
Sezione “Francesco Martino” del 
capoluogo pugliese, sono arrivati 
anche i complimenti del primo cit-
tadino, Vito Leccese.
Il sindaco, infatti, ha ricevuto una 
delegazione di Veterani dello sport 
e una rappresentanza della squa-
dra scudettata a palazzo di Città. Un 
incontro breve ma sentito, per ri-
badire il grazie a chi, con passione, 
impegno e determinazione, si tra-
sforma in una specie di ambascia-
tore dei valori racchiusi nei colori 
bianco e rosso. C’erano il presidente 
del CONI Puglia, Angelo Giliberto, 
il Consigliere Nazionale UNVS Vito 
Tisci, il Presidente onorario e quello 

Al ristorante “Mangia” a Catania, 
si è svolta la riunione del Direttivo 
della Sezione di Santa Tecla Car-
lentini in vista dei futuri impegni 
organizzativi tra i quali, a metà 
settembre, i Campionati Nazionali. 
Alla riunione presenti il presidente 
Salvatore Parisi, il vice presidente 
Giuseppe Cimino, il tesoriere Gae-
tano Caserta e Giuseppe Sferrazzo. 
L’incontro ha messo in rilievo per-
sone che, dopo le elezioni di Via-
reggio, hanno assunto ruoli apicali 
all’interno di UNVS: il neoeletto 
membro del Collegio dei Probiviri 

Treviso - Tennis Bari

Santa Tecla Carlentini

Luca Serena stella mondiale.
Franzato e Sogliani oro all’ITF

Il Sindaco Vito Leccese riceve 
una delegazione della Sezione

Premi a  Caserta e Sferrazzo

maschili e femminili; numerosi i 
partecipanti provenienti da tutto il 
Veneto alle selezioni disputatesi tra 
marzo ed aprile. Conquista la vit-
toria aggiudicandosi il Campionato 
Over 45 libero la squadra Tennis 
Club Volpago che può vantare tra i 
valenti giocatori Francesco Toniolo 
e Sandro Silvestrin, soci della Se-
zione UNVS di Treviso.

in carica della sezione, Franco Ca-
stellano e Nani Campione, Antonio 
Di Donato e Vincenzo De Carlo per 
la squadra scudettata, i soci Pino 
Lestingi, Vincenzo Tavarilli, Otta-
vio De Gregorio. A immortalare l’e-
vento, il fotografo Sergio Scagliola.
Al Sindaco sono stati consegnati la 
maglietta commemorativa del dop-
pio scudetto, una medaglia, il libro 
sui 70 anni dell’UNVS e quello sui 
140 anni della Sezione di tiro a se-
gno di Candela.
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Alassio
Il Progetto
“Alassio New Life Safe City”
La Giunta di Alassio ha approvato 
il primo progetto “Alassio New Life 
Safe City” presentato dalla Sezione 
UNVS ‘Pino Zucchinetti’. Esso consiste 
nella mappatura dei defibrillatori già 
presenti sul territorio comunale e 
integrarli con nuovi posizionamenti, 
implementare un relativo sistema di 
informazione per la cittadinanza e 
dare il via ad un massiccia operazio-
ne di formazione in merito al BLSD 
(Basic Life Support and Defribillation), 
con corsi di formazione. Il Presidente 
della sezione alassina Cristina Bosio 
unitamente al Consiglio Direttivo ha 
accolto con soddisfazione l’approva-
zione del progetto, ringraziando la 
Giunta ed in particolare l’Assessore 
allo sport Roberta Zucchinetti, che ha 
abbracciato la prima iniziativa ufficiale 
della Sezione UNVS di Alassio in 
collaborazione con New Life Resusci-
tation, (nella persona del Presidente 
Emanuele Sartori) e la Croce Bianca 
locale presieduta da Alda Naso.

Bari
Boccolari Mondiale
di carabina libera
Un oro, un argento e un bronzo. E’ il 
tris perfetto realizzato da Ferdinando 
Boccalari, iscritto alla Sezione di Bari, 
ai prestigiosi ‘World Games 2025’ 
di tiro a segno svoltisi nella lontana 
Cina. Boccalari ha conquistato il titolo 
iridato master over 60 nella specialità 
carabina libera tre posizioni. Ma la 
sua brillantissima trasferta mondiale 
è stata coronata anche dal secondo e 
terzo gradino del podio rispettivamen-
te nella carabina libera a terra e nella 
carabina 10 metri!  

Nelle foto una rassegna di ottimi soci 
tennisti della Sezione trevigiana: dall’alto 
Luca Serena, sotto Franzato e Colangelo e 
Francesco Toniolo con la targa conquistata 
nelle finali regionali venete a squadre

Egidio Emmi e i rieletti Pietro Paolo 
Risuglia e Filippo Muscio. Tra i par-
tecipanti, anche Pierluigi D’Angelo, 
il segretario Giovanni Giuffrida e 
Walter Di Mauro.
Riconoscimenti speciali sono an-
dati a due soci che non hanno po-
tuto partecipare all’Assemblea di 
Viareggio: Gaetano Caserta insi-
gnito del diploma e del ‘Distintivo 
d’onore UNVS’ per il suo impegno 
meritorio a favore dell’Unione e 
Giuseppe Sferrazzo premiato con 
il ‘Distintivo d’argento’ per la sua 
passione e dedizione.  



Collesalvetti
Passione falconeria

Una bella manifestazione quella 
organizzata dalla Sezione di Colle-

salvetti presso l’azienda agricola Le 
Muricce di Guasticce. Si tratta della 

seconda “Giornata con la falconeria” in 
collaborazione con A.N.L.C. Colle-

salvetti,Sportlandia,Unvs Livorno e 
Fattoria Sunrise.

I collaboratori del responsabile Raffa-
ele Visone della scuola di falconeria si 
sono alternati con le esibizioni dei vari 
rapaci presenti davanti ad un pubblico 

entusiasta. Presenti anche i ragazzi 
di Sportlandia che sono stati coinvolti 

nelle varie esibizioni e il Delegato 
regionale Alessandro Baglini, uni-

tamente ad altri dirigenti di A.N.L.C. 
Collesalvetti. Per l’UNVS Collesalvetti 

presenti Maurizio Ceccotti, Andrea 
Moretti e Stefano Dell’Ira; per UNVS 

Livorno il Presidente Corrado Salvini 
e Mauro Martelli a cui è stato conse-
gnato un riconoscimento per la sua 

attività e la recente nomina a Cavalie-
re della Repubblica.

Bari
Due targhe a

 Cavallo e Simone nell’Open 
di badminton

Due targhe all’atleta più giovane 
e a quello più...esperto in gara. La 

Sezione di Bari, “Francesco Martino”, 
ha premiato Claudio Cavallo e Marzia 

Simone, (entrambi della società 
Energicamente Insieme Laterza) alla 
12ma edizione dell’Open ‘Santeramo’ 

di Badminton. Settanta gli atleti in 
gara provenienti anche da Toscana, 

Marche, Lombardia, Lazio, Campania 
e Basilicata. 
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È Volterra la Sezione Campione 
Toscana di calcio a 11 over 40 per il 
2025, titolo conquistato vincendo la 
finale con la Sezione di Siena che si 
è disputata in campo neutro a Col-
le Val d’Elsa (SI) il 19 maggio. Un 
bell’incontro, molto combattuto, 
nel quale le due squadre si sono af-
frontate con ammirevole impegno e 
determinazione ma con altrettanto 
apprezzabile correttezza da parte di 
tutti i giocatori. Hanno partecipato 
al torneo quest’anno le formazioni 
di Cecina, Grosseto, Siena e Volter-
ra. Nella prima fase (articolata su 
incontri di andata e ritorno), Vol-
terra ha prevalso su Massa in virtù 
del numero di reti segnate, mentre 
nella seconda fase Siena ha vinto 
entrambi gli incontri con Cecina.
Le prime classificate hanno dato poi 
vita all’avvincente finale di alto li-
vello tecnico e agonistico.
Una partita molto equilibrata, più di 
quanto dica il punteggio, con Vol-
terra che a metà del primo tempo 
ha sfruttato un calcio di rigore, por-
tandosi in vantaggio. Nella ripresa i 
senesi hanno cercato di recuperare 
lo svantaggio ma l’attenta difesa dei 
volterrani non ha permesso di cre-
are soverchi pericoli. Grazie alla più 
classica delle azioni di contropiede 
la squadra di Volterra poi siglava 

Colle Val D’Elsa - Calcio over 40

Al Volterra il campionato toscano
il 2 a 0. Ancora una volta la nuova 
formula del campionato adottata 
due anni fa (con l’articolazione su 
incontri di andata e ritorno, eccetto 
la finale), ha confermato la sua va-
lidità per gli evidenti aspetti pratici 
molto positivi, sia per le squadre 
che per l’organizzazione. Il cam-
pionato ha avuto, infatti, uno svol-
gimento estremamente regolare dal 
primo incontro alla finale, nel pieno 
rispetto della programmazione e 
delle norme regolamentari.
Di ciò va dato merito a tutte le 
squadre partecipanti, ai loro re-
ferenti, ai dirigenti ed al comitato 
organizzatore. All’incontro di finale 
a Colle Val d’Elsa anno presenziato 
il Delegato Regionale della Toscana 
Nicola Lofrese, il Consigliere Na-
zionale Pierluigi Ficini, (anche nella 
sua veste di Coordinatore Tecnico 
del torneo) e il componente del col-
legio Nazionale dei Probiviri Lucia-
no Vannacci.
Essendo la manifestazione valida 
quale fase regionale del Campiona-
to Nazionale, la Sezione di Volterra 
ha acquisito il diritto a partecipare 
al prossimo campionato nazionale 
di calcio a 11 che si svolgerà a Mon-
temileto (AV) nel mese di giugno 
2025.

 Salvatore Cultrera
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Le dipendenze rappresentano il sintomo ma anche l’e-
spressione di un profondo disagio che affligge un’ampia 
fascia della popolazione, ed in modo sempre più eviden-
te giovani ed adolescenti. Nel corso degli anni, alle tra-
dizionali dipendenze da sostanze stupefacenti ed alcol 
si sono affiancate purtroppo nuove forme come la ludo-

La ‘scintilla’ che ha fatto scoccare l’idea di una utilissi-
ma donazione in campo sanitario da parte della Sezione 
di Cervignano (sempre attenta al ‘sociale’ sul suo terri-
torio) è arrivata quando un suo associato, a seguito di un 
intervento chirurgico ad un’anca, ha avuto bisogno di 
effettuare sedute per la riabilitazione della muscolatura 
della gamba interessata e si è accorto che l’ambulatorio 
ospedaliero di fisioterapia aveva a disposizione solamen-
te un elettrostimolatore. Si possono quindi immaginare 
i tempi di attesa per le prestazioni, vista la consistente 
richiesta per questo tipo di assistenza sanitaria. Proprio 
da lui è venuta l’idea di proporre al Consiglio direttivo 
della Sezione di Cervignano di dare vita ad una “colletta” 
per acquistare un altro apparecchio. Idea accolta con en-
tusiasmo tanche che diversi associati hanno versato chi 
una piccola somma chi un importo più consistente. Con 
una generosità inaspettata che ha concesso di acquista-
re e donare non uno ma ben tre elettrostimolatori, la cui 
tipologia è stata indicata dalla direzione dell’Azienda 
sanitaria. In breve tempo i Veterani cervignanesi han-
no provveduto all’ordinazione avendo in breve tempo 
l’opportunità di consegnare questi tre apparecchi diret-
tamente nel reparto di fisioterapia, dopo aver espletato 

le pratiche relative ai collaudi 
previsti con il funzionario che 
si occupa di questa attività. 
Con la viva soddisfazione del 
Presidente Giorgio Comisso, 
nella foto con la responsabi-
le del reparto di fisioterapia 
dell’ospedale di Palmanova 
mentre consegna uno degli 
elettrostimolatori.

Bari - Convegno

Cervignano - Donazione

Un dibattito sulle
dipendenze giovanili

3 defibrillatori in dono

patia o quelle legate al mondo digitale. In particolare, i 
social media sembrano essere divenuti veri e propri ri-
fugi virtuali per un numero sempre crescente di giovani 
e giovanissimi, con un livello quotidiano di utilizzo, in 
termini di tempo, che evidenzia i caratteri preoccupan-
ti tipici della dipendenza. Di questo si è parlato nell’in-
contro-confronto a villa Framarino, organizzato dal V 
Municipio del Comune di Bari, Circolo finanziari, Fitri 
Puglia, Sap e Ansmes, al quale ha collaborato anche la 
Sezione barese di UNVS. Tra i partecipanti, Lorenzo Leo-
netti, Delegato comunale allo Sport, Maristella Morisco, 
presidente del V Municipio, Pasquale Maiorano, Presi-
dente Commissione sport, Angela Arpa, pedagogista e 
psicologa, Simone Trentadue, Sap Polizia di Stato, Anto-
nio Tondi, Presidente del Comitato pugliese Fitri, Ales-
sandro Botta, allenatore di triathlon. E’ toccato a Nani 
Campione, Presidente della Sezione di Bari, portare il 
saluto dell’associazione, ricordando come lo sport può 
essere un valido antidoto alle dipendenze. Una specie di 
‘farmaco giusto’ che produce benefici per prevenire le 
forme di disagio giovanile.

Lui si chiama Rigivan Ganeshamoorthy, ma e ro-
mano di 25 anni, figlio di genitori dello Sri Lanka 
che ai Giochi Paralimpici di Parigi 2024 ha vinto la 
medaglia d’oro nel lancio del disco con tre record 
del mondo consecutivi. Rigi, è stato prima a Bari e 
poi a Barletta, condividendo le sue esperienze con 
gli alunni dell’Its Lenoci e con i soci del Ct Barletta, 
grazie all’iniziativa organizzata del ‘Museo dello 
sport’ e dal suo presidente, Pierfrancesco Roma-
nelli, patrocinata anche dalla Sezione di Bari e dal 
Comitato provinciale Ansmes.
Il campione ha scoperto, all’età di 18 anni, di essere 
affetto dalla sindrome di Guillain-Barrè, una poli-
neuropatia accompagnata - nel suo caso - da pare-
stesie alle gambe e poi alle braccia.
Ma non si è mai arreso. Lo sport lo ha aiutato aven-
do iniziato a praticare prima il basket in carrozzina, 
poi la scherma, quindi i lanci dell’atletica.
Questa grande determinazione, l’invito ad andare 
sempre avanti, a superare le difficoltà, sono stati 

il cuore del mes-
saggio lanciato da 
Ravi.
A consegnare il 
gagliardetto ri-
cordo della Se-
zione “France-
sco Martino”, il 
segretario, Pino 
Semplice che ha 
portato anche il 
saluto del Consi-
glio direttivo.

Bari

Rigivan non molla mai
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Vicenza
A Thiene

i giovani arrampicatori
Ottimamente organizzata dall’’X 

Fighter Team’ di Thiene con l’attenta 
regia della plurititolata campionessa 

di arrampicata e Ambasciatore UNVS 
Jenny Lavarda si è disputata l’edizio-
ne 2025 della ‘Veneto Junior Boulder 
Cup’ per le categorie Under 11/13/15. 

Grande successo della manifestazione 
alla presenza dei vertici del CONI re-

gionale e della FASI Veneto alla quale 
la Sezione di Vicenza ‘Nello Dalla 

Fontana’ ha collaborato premiando i 
giovani atleti. Inoltre il 6 aprile pieno 
successo della 1a edizione della “10 
miglia del Tesina” competizione po-

distica che si è corsa lungo gli argini 
del fiume Tesina nel comune di Torri 

di Quartesolo. Tra i premi il “Trofeo 
UNVS” offerto dalla Sezione berica al 

vincitore e alla vincitrice nella catego-
ria Over 60, consegnati dal Presidente 

della Sezione Franco Impalmi.

Santa Tecla
Un libro sulla storia del 

calcio catanese
La Sezione di Santa Tecla ha vissu-
to un momento di condivisione dei 

valori dello sport presenziando alla 
presentazione del libro del giornalista 
catanese Orazio Provini dedicato alla 

storia del Calcio Catania. Presenti per 
l’UNVS il Consigliere Nazionale Filippo 

Muscio e il tesoriere della Sezione 
UNVS Santa Tecla di Carlentini Gae-

tano Caserta. E’ stata l’occasione per 
condividere le reciproche esperienze 

e passioni calcistiche, non solo quelle 
legate alla formazione rossoazzurra, 

dando prova che il calcio in Sicilia, 
come nel resto d’Italia, è una delle 

componenti importanti dello sport e 
della vita sociale del Paese.

Teramo
 Il contest 
“Un gesto di Pace”
Si è svolta al Parco Fluviale di Teramo 
la cerimonia di premiazione del 
contest “Un gesto di Pace”, ideato 
dalla Sezione UNVS ‘Interamnia Valter 
Di Mattia’, con il sostegno di Sport e 
Salute e in collaborazione con la Fiera 
Agricoltura Teramo, le associazioni 
‘Festival Culturale dei Borghi Rurali 
della Laga’ (presente il suo Presidente 
Roberto Gualandri) e l’Associazione 
Alto Tordino (rappresentato dalla 
Presidente Nadia Ragonici). Sono 
intervenuti il Sindaco di Teramo, 
Gianguido D’Alberto, il Presidente 
del BIM Teramo, Marco Di Nicola e il 
Presidente della Sezione UNVS Davide 
Mastroianni.
Sono stati premiati i migliori contributi 
che, attraverso foto e video, hanno 
saputo trasmettere e rappresentare il 
valore universale della pace. L’incon-
tro, moderato da Lisa Di Giovanni, ha 
visto una grande partecipazione di 
studenti, famiglie e cittadini, anche 
grazie alla condivisione social pro-
mossa con l’hashtag ufficiale
#gestodipaceteramo2025.

Presso la sala consiliare del Comu-
ne di Pordenone e alla presenza del 
vicesindaco reggente Alberto Pari-
gi e dell’assessore al bilancio Elena 
Ceolin, la Presidente della Sezione 
di Pordenone, Uff. Paola Zelan-
da, ha consegnato al Ministro per i 
rapporti con il Parlamento On. Luca 
Ciriani il titolo di “Ambasciatore 
UNVS”.
‘Questo riconoscimento — spiega 
la presidente Zelanda — sugella la 
lunga amicizia che lega il nostro 
sodalizio all’on. Ciriani. Nel 2007 
quest’ultimo ricoprì per alcuni 
anni l’incarico di assessore regio-
nale allo sport e da allora la nostra 
collaborazione divenne sempre più 
stretta e proficua. Siamo lieti di 

Una delegazione alassina compo-
sta dalla Presidente della Sezione di 
Alassio ‘Pino Zucchinetti’ Cristina 
Bosio, dalla Presidente della Sezio-
ne alassina della Croce Bianca, Alda 
Naso e dal suo Vice Vallega, ha pre-
senziato allo stand di “New Life Re-
suscitation” allestito a Genova nel 
padiglione Jean Nouvel in occasione 
dei Campionati Europei di scher-
ma. L’occasione è stata propizia per 
presentare al pubblico il progetto 
“New Life Alassio Safe City” che 
mira a rendere la cittadina una vera 
località cardioprotetta.

La Sezione ‘Nesti Pandolfini’ del-
le Signe (con il presidente Fabrizio 
Boni) e la ‘Oreste Gelli’ di Firenze 
(con il segretario Francesco Lo-
nero) hanno partecipato a Roma 
in piazza del Popolo alla ‘Giornata 
Nazionale dello Sport’ assieme al 
gruppo di sportivi fiorentino e ai 
rappresentanti delle istituzioni lo-
cali, il consigliere di ‘Firenze Città 
Metropolitana’ Nicola Armentano 
(che ha organizzato l’incontro), il 
Delegato provinciale Gianni Tac-
cetti, gli Azzurri  e le associazio-
ni sportive e gli enti CSI, Opes, Us. 
Acli e ANSMeS. Il gruppo ha avuto 
l’occasione di incontrare il Ministro 
Abodi ed altri esponenti di federa-
zioni nazionali, prima di prendere 
parte alla sfilata del Giubileo dello 
sport in San Pietro.

Pordenone

Alassio - Scherma Le Signe e Firenze

Rovereto

Luca Ciriani Ambasciatore UNVS

La Sezione
agli Europei

Giornata dello 
sport a Roma

L’UNVS alle giornate dell’ONU

consegnargli questo titolo che ri-
marca l’importanza della sinergia 
tra la nostra associazione e l’Am-
ministrazione comunale, in una 
comunione di intenti e in vari pro-
getti che stiamo portando avanti 
insieme, mettendo in luce una per-
sonalità che si è sempre spesa per il 
bene dello sport non solo locale ma 
anche a livello nazionale’.

Si è concluso con un lungo e in-
tenso applauso rivolta alla sciatri-
ce azzurra Federica Brignone, con 
l’auspicio di un suo veloce ritorno 
sul palcoscenico agonistico in vista 
dei Giochi di MilanoCortina 2026, 
l’appuntamento ospitato ad inizio 
aprile nella Sala Convegni Facoltà 
Scienze Motorie a Rovereto orga-
nizzato in occasione della ‘Gior-
nata internazionale dello Sport per 
lo Sviluppo e la Pace’ (promossa 
dall’Onu) e sostenuta dall’UNVS 
di Rovereto, Cerism e le Università 
di Trento e di Verona. Agli auguri 
dei circa 300 presenti, (tra i qua-
li metà studenti del doppio corso 
universitario di Rovereto), si sono 
aggiunti quelli degli atleti olimpi-
ci roveretani Lara Naki Gutmann 
(pattinaggio), Alessandra Fait (Tiro 
a segno) e di Davide Simoncelli (sci 
alpino) nonché di Riccardo Miche-
letto, grande pallavolista degli anni 
’80, oggi dirigente dell’Itas Vol-
ley Trentino Campione del mondo, 
d’Europa e Italiano. La manifesta-
zione è stata aperta dagli interventi 
istituzionali di Elio Grigoletto (pre-
sidente UNVS di Rovereto), dei pro-
fessori Chiara Zappirolli (Università 
di Verona e Cerism), Luca Ronconi 
(Università di Trento) e dall’arch. 
Andrea Mignucchi (vicesindaco di 
Rovereto). Si è poi entrati nel vivo 
della tema con Elio Grigoletto (im-
portanza dello sport per lo svilup-
po), Renato Zucchelli (i valori dello 
sport veicoli di Pace), Cristian Sala 
(torneo della Pace, il messaggio 
positivo), della prof. Anna Pedri-
nolla (differenze tra sport e atti-
vità fisica) e del prof. Matteo Chies 
(complessità dello sport agonistico 
individuale nei confronti degli sport 
di squadra). A seguire le esperienze 
dei campioni presenti e le domande 
degli studenti in sala. La campio-
nessa italiana su ghiaccio Lara Naki 
Gutmann ha parlato della sua gran-
de passione per questa disciplina 
artistica nata vedendo in televisio-
ne i Giochi di Torino 2006, talmente 
forte da convincere i genitori a por-
tarla a Trento per gli allenamenti. 

Alessandra Fait si è soffermata sul 
ruolo nelle sue scelte del papà Vi-
gilio, (atleta che vanta le parteci-
pazioni di Giochi di Atlanta 1996, 
Sydney 2000, Atene 2004 e Pechino 
2008). Le esperienze da atleta, da 
tecnico e oggi da tecnico del service 
per la Salomon sono state al centro 
del dialogo con Davide Simoncelli, 
due vittorie, cinque secondi posti e 
un terzo posto in Coppa del Mon-
do di sci alpino, tre volte campione 
italiano con otto presenze sul podio. 
E poi l’allegria di Riccardo Michie-
letto, nella tripla veste di gioca-
tore di alto livello, oggi dirigente 
e soprattutto padre di quattro figli 
tutti pallavolisti ai quali si aggiunge 
Andrea (marito di Eleonora, gio-
catrice di basket). Certamente una 
famiglia dedita allo sport. La scel-
ta della sala convegni della facoltà 
di scienze motorie di Rovereto (al 
Polo della Manifattura) quale sede 
dell’appuntamento non è era ca-
suale: l’idea degli organizzatori è 
stata proprio quella di coinvolge-
re gli studenti universitari su temi 
importanti, capaci di affrontare e 
sviluppare la visione dello sport 
non solo come semplice atto fisico 
o agonistico ma anche come motore 
sociale a tutto tondo; dagli aspetti 
scientifici, economici alla sua vi-
sione come strumento di inclusione 
e di uguaglianza sociale. L’even-
to gode del patrocino di Olympic 
Media 2026 Trentino - Alto Adige 
Suedtirol ovvero della realtà che 
riunisce gli 80 giornalisti olimpici 
della regione. Il Convegno ha ben 
rappresentato una sorta di prologo 
all’articolata serie di appuntamen-
ti previsti nei prossimi mesi quali 
tappe di avvicinamento ai Giochi 
invernali di MilanoCortina 2026, 
che vedranno protagoniste anche la 
Val di Fiemme e di Anterselva.

Modena
La scherma per i
diversamente abili
Continuano nell’ambito della Sezione 
di Modena le attività rivolte ai ragazzi 
portatori di disabilità. Questa volta è la 
scherma a prendere la scena con un 
incontro di avvicinamento alla disci-
plina e sostegno educativo a Pavullo 
(nel Frignano) curato dalla Società 
Cooperativa Sociale s.d. “Giocando con 
Monilla”. Partner dell’evento i Veterani 
dello Sport di Modena presieduti da 
Ugo Ugolini.
Nel corso dell’evento sono stati 
consegnati attestati di partecipazio-
ne a 15 ragazzi da parte del socio e 
maestro di scherma Enzo de Franchis 
e dell’amico dottor Giovanni Mauro. E’ 
questo il secondo anno che i Veterani 
dello Sport di Modena partecipano al 
progetto, sempre attenti al ‘sociale’ e 
all’attività inclusiva dello sport.
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DALLE SEZIONI

Bologna
I libri di Gubellini al

Presidente del Bologna
Durante l’inaugurazione della Mo-
stra fotografica “Campioni ha vinto 

Bologna “organizzata dal Comune in 
Sala Borsa, l’assessore allo Sport Li 

Calzi ha fatto omaggio di due libri del 
Presidente Gubellini al Presidente del 

Bologna Football Club Saputo,
scritti per le scuole e dedicati al 

Novecento e alla storia dello sport: 
“Il Bologna in guerra” e “Scaglietti il 

chirurgo degli sportivi”

Falerna
Presentato il Campionato 

UNVS di corsa in montagna
Presentato presso “Il pirata” il Campio-
nato Nazionale UNVS di corsa in mon-
tagna “Cammino di San Antonio abate” 
del 20 settembre prossimo con parten-
za dai murales San Antonio di Falerna 

Marina e arrivo alla linea del 39° paral-
lelo presso il monumento ai caduti in 

guerra. Intervenuti il Presidente UNVS 
Gatto, il Sindaco di Falerna Stella, il 

Delegato Naz. UNVS Postorino e quello 
regionale Aiello. Oltre al Presidente 

della Provincia di Catanzaro Mormile, 
i rappresentanti di varie associazioni 

locali Cirillo, Barbolotta, Mendicino e il 
Presidente FIDAL Calabria Caira.

Cuneo
Quattro passi 

all’ombra del campanile
A Borgo San Dalmazzo è stata orga-

nizzata la “4 passi all’ombra del cam-
panile”, manifestazione sportiva non 

agonistica a carattere ricreativo, di 
corsa, camminando, Nordic Walking o 
Fitwalking. Anche quest’anno l’evento 
ha avuto il patrocinio della Sezione di 

Cuneo che ha messo in palio alcune 
coppe. Tra gli organizzatori anche 

Piero Morano, Socio della Sezione che 
ha ricordato con un minuto di silenzio 

Sandro Bono scomparso a gennaio.

La Sezione di Massa, sempre sensi-
bile ai valori sportivi e al ricordo dei 
campioni che li hanno incarnati, ha 
visto coronare il sogno di dedicare 
a Paolo Rossi un percorso in città, 
quello che ‘Pablito’ faceva abitual-
mente nelle sue estati toscane.
Si è trattato di un iter lungo e com-
plesso, propiziato comunque dalla 
disponibilità delle amministrazioni 
che hanno visto subito di buon oc-
chio l’iniziativa. Vale la pena di ri-
percorrere la sua cronistoria.
L’idea viene formalizzata 4 anni 
fa all’Amministrazione Comunale 
con nota del 25 marzo 2021, a firma 
dell’allora Presidente Mauro Balloni.
Dopo ripetuti contatti con l’Asses-
sore allo Sport di quella Giunta, tro-
va un parziale accoglimento con la 
collocazione di una targa-ricordo 
in un’aiuola della Piazza avvenu-
ta nella sera del 24 luglio 2022 con 
una pubblica manifestazione molto 
partecipata, organizzata in collabo-
razione col Centro Commerciale Na-
turale di Ronchi, condotta dal Con-
sigliere Nazionale Filippo Grassia.
Dopo l’insediamento dell’attuale 
Amministrazione (ancora guidata 
dal Sindaco Avv. Francesco Persia-
ni) il Consiglio di Massa si affretta a 
prendere subito contatto col nuovo 
Assessore allo Sport avv. Roberto 
Acerbo e, all’inizio di gennaio 2024, 
ripresenta l’iniziativa allegando 
oltre 1.000 firme di sportivi, non 
solo massesi, che condividono la 
primitiva proposta, una certosina 
raccolta curata dal Consigliere Luigi 

Massa

Massa dedica un tracciato 
alla memoria di Paolo Rossi
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Musetti.
La proposta, con nota del 26 feb-
braio 2024, viene poi formalizzata 
anche alla Commissione Topono-
mastica che, all’unanimità, espri-
me parere favorevole.
La Giunta Comunale delibe-
ra l’intitolazione con atto 206 del 
6/6/2024, trasmesso subito al 
Prefetto di Massa e Carrara, che in 
modo tempestivo emette l’atteso 
decreto.
Viene quindi concordata col Sin-
daco e Assessore una conferenza 
stampa in Sala Giunta (avvenuta 
nell’agosto scorso, ben riportata 
nel calendario 2025 realizzato dal-
la Sezione). Alla gradita presenza 
della vedova Federica Cappelletti, 
che ha preso parte anche al recente 
‘taglio del nastro’ insieme alle figlie 
Maria Vittoria e Sofia Elena.
Il Comune ha quindi affidato il la-
voro ad una ditta specializzata, che 
ha predisposto le due targhe che 
sono state ufficialmente collocate, 
recanti la scritta approvata dalla 
Commissione Toponomastica e ri-
portata su marmo acquisito dall’a-
mico socio Pierluigi Balloni.
Il tratto tra le due targhe quindi è 
stato ufficialmente inaugurato alla 
presenza delle massime autorità 
cittadine e dell’UNVS. Un tragitto 
che ricorderà per sempre il percor-
so che l’amato campione faceva a 
piedi od in bicicletta, con la propria 
famiglia, per recarsi al Bagno Bemi 
durante la sua permanenza estiva a 
Ronchi.

La Sezione di Terni con grande capacità all’inizio di 
aprile ha dato vita ad una mattinata speciale, in cui 
sport, salute e cittadinanza si sono intrecciati in un’u-
nica, grande lezione di vita. È quanto accaduto all’Isti-
tuto Tecnico Tecnologico “Allievi-Sangallo” di Terni, 
teatro della cerimonia conclusiva del progetto “Educa-
zione, salute e benessere nella scuola attraverso l’atti-
vità motoria”, promosso dalla Sezione locale dell’UNVS 
con il supporto della scuola e il patrocinio di numerose 
associazioni del territorio. Ben 54 classi coinvolte in at-
tività motorie, camminate urbane e momenti di rifles-
sione sui temi più caldi della contemporaneità: dalla 
sicurezza stradale all’alimentazione consapevole, dal-
la mobilità sostenibile alla lotta contro la violenza e le 
infiltrazioni mafiose nel mondo dello sport. A fare da 
guida in questo percorso il prof. Emiliano Catozzi, tu-
tor del progetto, che insieme alla dirigente scolastica 
Cinzia Fabrizi ha aperto i lavori. Sul palco anche figure 

Nella foto di Teresa Maineri: i relatori e il pubblico.

La Sezione ‘Luigi Pellin’ di Cuneo in collaborazione 
con il Comitato Territoriale Fipav Cuneo-Asti ha or-
ganizzato sabato 7 giugno nel Salone di Sport e Salute 
a Cuneo il convegno “L’equilibrio mentale come nuo-
va chiave del successo sportivo”. 
I relatori sono stati (con ruoli diversi ma strettamen-
te interconnessi) Elisabetta Marchisa, Counselor Re-
lazionale e Mental Coach Sportivo, Emanuele Aime, 
allenatore di pallavolo di serie A1 femminile e Micha-
el Menardo, atleta di pallavolo.
L’incontro è stato inserito nel Progetto ‘Fare Sport, 
stare bene’ promosso da Sport e Salute ed è stato 

Cuneo

Terni

La psicologia nello sport in conferenza

Sport scuola di vita

considerato come Corso di aggiornamento per gli al-
lenatori di pallavolo dal Comitato Territoriale FIPAV.
Dopo i saluti istituzionali (Silvia Barbero Consiglie-
ra Territoriale FIPAV in assenza del Presidente Pao-
lo Bertone, Giovanni Aime Presidente della Sezione 
di Cuneo, Francesca Leone rappresentante locale di 
Sport e Salute, Claudia Martin Delegata Provincia-
le CONI, Valter Fantino Assessore allo Sport in rap-
presentanza del Comune di Cuneo e Marita Giubergia 
Coordinatrice di Educazione Fisica dell’Ufficio Sco-
lastico Provinciale) i tre relatori si sono confrontati 
tra loro interagendo anche con il numeroso pubblico, 
affrontando temi importanti quali le emozioni nella 
performance, il dialogo interiore, l’auto consapevo-
lezza e la gestione del recupero mentale ed emozio-
nale. La mental coach ha fornito spunti con concre-
tezza, chiarezza e disponibilità, focalizzata sul fare, 
senza fronzoli, né voli pindarici. L’allenatore e l’atle-
ta, con il loro vissuto, hanno immediatamente, legato 
esempi vissuti e quindi pratici, alla parte teorica. In 
conclusione un ottimo aggiornamento per gli allena-
tori ed un interessante momento informativo per il 
resto del pubblico.

di rilievo come Giocondo Talamonti, Benito Montesi, 
Alberto Belli, Fabio Moscatelli, Pietro Pallini e Mauri-
zio Torchio, che hanno sottolineato l’importanza dello 
sport come veicolo di valori e strumento di formazione.
Momento clou della giornata, la partecipazione dei 
calciatori della Ternana Calcio, Alessio Maestrelli e 
Francesco Donati, accompagnati dal Direttore Opera-
tivo Giuseppe Mangiarano e dalla dott.ssa Gloria Pan-
fili. Emozionati e coinvolgenti, i due rossoverdi hanno 
raccontato la loro esperienza, regalando ai ragazzi un 
esempio concreto di come passione, sacrificio e rispetto 
possano portare lontano. Presenti anche i rappresen-
tanti dell’UNVS e delle ACLI locali, insieme ai docenti di 
scienze motorie dell’Istituto, giustamente premiati per 
l’impegno e la dedizione. Gli studenti, dal canto loro, 
hanno risposto con entusiasmo, producendo elaborati 
creativi integrati nei percorsi di Educazione Civica: rac-
conti, plastici, presentazioni multimediali e cartelloni.
Un progetto riuscito, che ha lasciato il segno. Lo sport, 
ancora una volta, si è dimostrato uno straordinario 
strumento di benessere, prevenzione e inclusione. 

Giocondo Talamonti



Comunicati UNVS
Pubblichiamo di seguito la sintesi dei contenuti dei Co-
municati ufficiali UNVS. I testi completi dei documenti 
sono disponibili nel sito unvs.it nella sezione informa-
tiva “comunicati 2010/25”.

Comunicato n. 6/2025
Consiglio Direttivo Nazionale on line
2 aprile 2025

Comunicato n. 7/2025
Consiglio Direttivo Nazionale on line
17 giugno 2025

On line per saperne di più...

Sassuolo

Il secondo Memorial
Padre Sebastiano
Si è svolto a metà maggio al ricreatorio San Fran-
cesco di Sassuolo il secondo ‘Memorial Padre Se-
bastiano’. In memoria di questa nobile figura.

Arezzo
Intra Tevero et Arno
Si è svolta anche quest’anno la XLI edizione della 
‘Intra Tevero et Arno’ la staffetta amatoriale or-
ganizzata dall’UNVS di Arezzo con la collabora-
zione dell’ASD Casentino Running di Rassina. La 
manifestazione si è snodata su un percorso di 40 
km con tappe da 4 km.

Bassano
Battesimo della vela
Il lago di Caldonazzo, specchio d’acqua a 480 metri 
sul livello del mare, e unico lago della provincia di 
Trento in cui si può praticare lo sci nautico, vela e 
altri sport acquatici ha ospitato una bella iniziativa.
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La ricchezza di notizie da parte delle Sezioni a volte mal si concilia 
con le esigenze di spazio e fogliazione e con i tempi di impagina-
zione e stampa del nostro giornale. Vi proponiamo quindi in questa 
pagina di approfondire altri articoli utilizzando il qr code.

Studenti campioni: le premiazioni 
a novembre al CONI di Roma
Il Premio “Con l’UNVS Studenti Sportivi...Studenti 
Vincenti” è entrato nel vivo. Chiusa l’annata sco-
lastica i curricula degli aspiranti vincitori bravi a 
scuola e bravi nello sport sono attesi dalla Segreteria 
UNVS nei prossimi mesi per assegnare poi 15 ricono-
scimenti a studenti regolarmente iscritti e frequen-
tanti le Scuole Secondarie di 1°e di 2° grado (con 7 
premi ciascuna) ed un premio per gli studenti iscritti 
all’Università. E’ stata già fissata la data della pre-
miazione che per il terzo anno consecutivo si svol-
gerà nel prestigioso Salone d’Onore del CONI a Roma 
il 21 novembre alle ore 15.


